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経営トップ
ジェフ沖縄株式会社
常にお客さまの立場に立ち、常にベストをつくす。

起業家訪問　An Entrepreneur
株式会社あうん堂

7月7日は七夕！
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経営トップに聞く
ジェフ沖縄株式会社
～常にお客さまの立場に立ち、常にベストをつくす～

代表取締役社長　喜名　民雄

起業家訪問　An Entrepreneur
株式会社あうん堂
～「South＆North」の店舗名で沖縄ジェラートを製造・販売～

代表取締役　  福田　修

寄稿　新時代の教育研究を切り拓く
～研究紹介第10回：「知の合流」が流体摩擦に関する研究を加速～
沖縄科学技術大学院大学コミュニケーション・広報ディビジョン

メディアセクションリーダー　名取　薫

OCVBの取り組みについて
～ムスリム受入体制の整備に向けて～
一般財団法人沖縄観光コンベンションビューロー

アジア便り シンガポール
～シンガポールの社会保障政策について～

レポーター：赤嶺　友紀（琉球銀行）
日本貿易振興機構（ジェトロ）にて研修中

りゅうぎんビジネスクラブ
～「りゅうぎんビジネスクラブ」入会のご案内～

～若手営業担当者向け実務セミナーを開催しました～

行政情報67、68
沖縄総合事務局経済産業部の最近の取組等について
内閣府沖縄総合事務局経済産業部

県内大型プロジェクトの動向65

特集 沖縄県内における2015年プロ野球春季キャンプの経済効果

沖縄県の景気動向（2015年5月）
～観光関連の入域観光客数や消費関連の百貨店売上等が前年を上回り、建設関連も
公共工事が好調に推移しており、県内景気拡大の動きは9カ月連続で強まっている～

学びバンク
・介護報酬の改定　～財源不足で2.25％下げ～
琉球銀行営業推進部医療・福祉推進グループ調査役　呉屋　吉章（ごや　よしあき）

・銀行のリスク管理　～多様・複雑化　増す重要性～
琉球銀行リスク統括部調査役　山城　吉隆（やましろ　よしたか）

・がん検診　～尿１滴で高精度診断～
琉球銀行人事部医務室保健師　渡口　るみ（とぐち　るみ）

・路線バスの利用促進　～利便性向上で観光後押し～
琉球銀行企業支援部調査役　嘉手苅　秀光（かでかる　ひでみつ）

経営情報 受取配当等の益金不算入
～2015年4月1日以後開始事業年度より、受取配当等の益金不算入制度が改正されました。～
　　　　　　　　　　 提供　太陽グラントソントン税理士法人

経済日誌 2015年6月
県内の主要経済指標
県内の金融統計

き　な たみ  お

ふく  だ おさむ

■平成25年

８月（No.526） 経営トップに聞く　株式会社仲本工業
An Entrepreneur　タイヤランド沖縄

９月（No.527） 経営トップに聞く　文教楽器株式会社
An Entrepreneur　株式会社沖縄海星物産
特集　太陽光発電システムについて

10月（No.528） 経営トップに聞く　株式会社エスアールデザイン
An Entrepreneur　有限会社ホーセル

11月（No.529） 経営トップに聞く　株式会社アメニティ
An Entrepreneur　琉球フットボールクラブ株式会社

12月（No.530） 経営トップに聞く　株式会社スタジオチャーリー
An Entrepreneur　株式会社アースティック那覇

■平成26年

１月（No.531） 経営トップに聞く　沖縄ツーリスト株式会社
An Entrepreneur　株式会社スペースチャイナ
特集　沖縄県経済2013年の回顧と2014年の展望

２月（No.532） 経営トップに聞く　株式会社島袋
An Entrepreneur　有限会社丸玉製菓

３月（No.533） 経営トップに聞く　株式会社レキオス
An Entrepreneur　農業生産法人株式会社

　　　　　　　　　　　　　　　　　アセローラフレッシュ

４月（No.534） 経営トップに聞く　有限会社金武酒造
An Entrepreneur　錦屋旗店株式会社

５月（No.535） 経営トップに聞く　株式会社T&T
An Entrepreneur　有限会社グリーンフィールド

　　　　　　　特集１　沖縄県の主要経済指標
　　　　　　　特集２　2013年度の沖縄県経済の動向
６月（No.536） 経営トップに聞く　沖縄県花卉園芸農業協同組合

An Entrepreneur　株式会社PBコミュニケーションズ
７月（No.537） 経営トップに聞く　沖縄港運株式会社

An Entrepreneur　農業生産法人株式会社マルシェ沖縄

８月（No.538） 経営トップに聞く　沖縄テクノクリート株式会社
An Entrepreneur　株式会社　幸

９月（No.539） 経営トップに聞く　株式会社前田産業
An Entrepreneur　天妃前まんじゅう「ペーチン屋」
特集　宮古アイランドロックフェスティバル　

　　　　　　　　　  2014の経済効果

10月（No.540） 経営トップに聞く　株式会社照正組
An Entrepreneur　株式会社シュガートレイン
特集　県内女性の社会進出

11月（No.541） 経営トップに聞く　沖縄メディカルグループ
An Entrepreneur　DIRECT CHINA株式会社
特集　県内におけるレンタカー需要の動向

12月（No.542） 経営トップに聞く　株式会社新垣通商
An Entrepreneur　株式会社グラスアート藍

■平成27年

１月（No.543） 経営トップに聞く　特定医療法人葦の会
An Entrepreneur　有限会社水実
特集　沖縄県経済2014年の回顧と2015年の展望

２月（No.544） 経営トップに聞く　株式会社石垣エスエスグループ
An Entrepreneur　有限会社ペンギン食堂

３月（No.545） 経営トップに聞く　住宅情報センター株式会社
An Entrepreneur　株式会社ビザライ

４月（No.546） 経営トップに聞く　株式会社久米島の久米仙
An Entrepreneur　株式会社ポイントピュール

５月（No.547） 経営トップに聞く　学校法人みのり学園
An Entrepreneur　株式会社インターナショナリー・ローカル

６月（No.548） 経営トップに聞く　株式会社南都
An Entrepreneur　的エンタープライズ株式会社

特集レポートバックナンバー

とくとく特典とくとく特典

ポイントサービス
ポイント数に応じてサービスいろいろ！

ポイントサービスとは！ ポイントサービスのお申
込みがまだの方は、店頭
のポイントサービス申込
み用紙にご記入のうえ、
窓口または郵便にてお申
込み下さい。シルバーコース50point以上 ゴールドコース100point以上 エクセレントコース200point 以上

※商品についての詳しいお問い合せは、りゅうぎん窓口かフリーコールまで。

フリー
コール

検 索琉球銀行　ポイントサービス

http：//www.ryugin.co.jp/

ATM時間外
手数料が

（当行ATM利用時のみ）

無料！ 当行本支店間の
振込手数料が
（キャッシュカード使用時のみ）

無料！ スーパー定期の
金利を上乗せ！

（※店頭表示金利＋0.05％）

特典1 特典2 特典3

日頃お世話になっているお客様に対し、毎月のお取引内容をポイント化し、
その合計ポイントに応じて手数料割引または金利優遇等の特典が
受けられるサービスのことをいいます。

な  とり かおる

あかみね ゆう　き

※目次（CONTENTS）の各タイトルをクリックするとそのページにジャンプします。
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創業からこれまでの歩みをお聞かせください。

　復帰直前の 1972 年 2 月、今の本社が立地す

る与那原町字上与那原で「エーアンドダブリュ

ウ与那原合資会社」を設立したのが、当社のス

タートになります。

 ファストフードレストラン「Ａ＆Ｗ」のフラ

ンチャイズとして、1973 年にＡ＆Ｗ与那原店

を開店し、1980 年にＡ＆Ｗ豊見城店を開店し

ました。

　両店とも順調にお客さまが増え、店舗の増設

を考えなければならないほどの忙しさでした

が、一方でファストフード事業を独自で経営し

たいという想いもそのころからありました。

　1986 年 7 月に株式会社ゼネラルフーズを設

立。Ａ＆Ｗのフランチャイズから独立し、自社

で作る「ジェフ」への移行を決めました。店舗

名は、ドライブインレストラン「ジェフ」（JEF）

です。JEF は、Japan Excellent Foods の頭文字

をとっています。同年７月にＡ＆Ｗ与那原店を

ジェフ与那原店へ移行、また、那覇市壷屋に新た

常
に
お
客
さ
ま
の
立
場
に
立
ち
、

常
に
ベ
ス
ト
を
つ
く
す
。

ジェフ沖縄株式会社

喜
き な

名　民
たみ

雄
お

 社長

地元の食材を使い、ユニークなネーミングで人気の「ゴーヤーバーガー」や「ぬーやるバーガー」を
提供する当社は、幅広い年代にファンを持つ沖縄生まれのファストフードチェーン店。1986年に
「ジェフ」としてスタートした。一人ひとりが自由な発想で新しい商品づくりに取り組む社風を大切
にする。「お客さまの立場に立った応対力を高めるには、“気付き ”の感性を磨くこと」と人材育成
に力を入れる。与那原町字上与那原の本社をお訪ねし、喜名社長にこれまでの歩み、事業内容、経営
理念、ビジョンなどをお聞きした。

インタビューとレポート　照屋　正
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にジェフサンライズなは店を開店しました。

　現在、ジェフの店舗はジェフ与那原店、ジェ

フ豊見城店、ジェフ坂田店、ジェフサンライズ

なは店の４店舗です。

　1987 年に株式会社ゼネラルフーズとエーア

ンドダブリュウ与那原合資会社を合併し、現在

の「ジェフ沖縄株式会社」を設立しました。

　事業の拡充を図るために、書店・レンタル事

業の全国チェーン「TSUTAYA」のフランチャ

イズに参加したのが、1993 年です。同年７月

にまず、TSUTAYA 坂田店を開店。1995 年 12

月に TSUTAYA 与那原店を開店しました。い

ずれも「ジェフ」と一体となった店舗に設計し、

集客の相乗効果を生んでいます。

　事業はほかに、らーめん専門店の「ラーメン

さんぱち西原坂田店」、「ラーメンさんぱち豊見

城店」を運営しています。

　周知のとおり県内には、ハンバーガーをメイ

ンにしたファストフード会社がいくつもありま

す。その中で当社は、沖縄で生まれ、地元の食

材を積極的に活用し、ニーズに則した商品開発

に力を入れている点で、独自のカラーを出して

います。

メニューが豊富でオリジナルな商品が多いのが

特徴です。商品づくりに対する考え方をお聞か

せください。

　「ジェフ」としてスタートする際に重視した

のが、メニューの品揃えを多くすることでした。

沖縄県は他県に比べて、ファストフード店を利

用するお客さまの年齢の幅が広いのが特徴とい

われます。そこで、子どもからお年寄りまで幅

広い年齢層を意識した商品づくりを基本に、沖

縄の食材を積極的に活用することを目標に品揃

えの充実を進めました。

　こうして生まれたのがハムエッグサンド、ミ

ニバーガー、ゴーヤーバーガー、ぬーやるバー

ガーなどの商品です。

　ハムエッグサンドは、玉子焼きとハム、野菜

を挟み、家庭で作るような素朴なサンドイッチ

なのですが、それが受けて幅広い年代に人気の

商品になっています。

　ミニバーガーは、通常の３の１サイズのハン

バーガーを３個セットの商品にしたもの。３種

類の味が楽しめるのが特徴です。開発段階では

ミニ化のアイデアに反対も多く、またミニサイ

ズのハンバーガーパンを製作するのにも苦労し

ジェフ与那原店とTSUTAYA与那原店

ジェフ坂田店 ジェフサンライズなは店

ジェフ豊見城店
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ました。発売してみると、当初から順調に伸び

続け、今では子供向けの定番商品に育っていま

す。

　当社のメニューには、玉子焼きやゴーヤーの

玉子とじなど、調理に少々手間のかかる商品が

ありますが、そこはオペレーションの工夫に

よって時間短縮を実現しています。

「ゴーヤバーガー」を生んだ経緯をご紹介くだ

さい。

　ゴーヤーは昔から夏バテ防止の野菜として親

しまれ、ぜひ使いたかった食材でした。とくに、

子どもたちが好んで食べる商品にしたいという

思いがありました。試行錯誤を重ね、1993 年

の５月８日に満を持しての発売となりました

が、当初はなかなか売れませんでした。ゴーヤー

をパンに挟むという発想がユニークすぎたかも

しれません。

　ただ、商品には自信がありましたので、なん

とか多くの方に知ってもらおうとコマーシャル

を出したところ、観光客が興味を持って買い求

めるようになり、それから一気にブレイク。と

うとうジェフの看板商品にまで育ちました。

ゴーヤーバーガーのゴーヤーは、玉子とじにす

るなどおいしく食べてもらう工夫を凝らしてい

ます。子どもたちにも好評で、ねらいどおりの

商品に仕上ったと手ごたえを感じました。社員

にとっても、苦労が実を結んだ貴重な経験だっ

たと思います。

さらに「ぬーやるバーガー」を発売し、ユニー

クなネーミングが話題を集めヒット商品になり

ました。その経緯をお聞かせください。

　ぬーやるバーガーを発売したのは、1995 年５

月８日です。商品企画の際、私がネーミングを

「ぬーやるバーガー」にしたいと社内で提案する

と、ベテラン社員のほとんどが反対でした。とこ

ろが、若い社員が「おもしろい」と興味を示して

くれたので、「いけるかもしれない」と判断。ゴー

ヤーとポークランチョンミート、チーズを挟んで

商品化し、半ばチャレンジのつもりで発売に踏み

切りました。

　ふたを開けると、お馴染みのおいしさとユニー

クなネーミングが評判を呼び、予想を上回るヒッ

ト商品に。「ぬーやるバーガー」のヒットは、商

品づくりに自由な発想がいかに大事であるかを示

ゴーヤーバーガー・ぬーや
るバーガーの食材準備

ゴーヤーの玉子とじの調理ドライブインレストランならでは

のサービス

お客さまの立場に立った応対を
心がける

ゴーヤーバーガー ぬーやるバーガー
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してくれました。

　全国紙の『日経ＰＬＵＳ１』（2009 年６月）に

よるアンケート調査で、ぬーやるバーガーが全国

８位に選ばれました。アンケートのタイトルは「ご

当地バーガーならこの店」。沖縄のジェフを全国に

知ってもらう良い機会をいただいたと思います。

経営理念についてお聞かせください。

会社の信条

■私達は、人々に対して敬意の念を持とう

■私達は、マンネリ化をなくし、沖縄一の顧客サー

ビスに徹しよう

■私達は、何事にも信念と自信を持って当たり、

すぐれた成果業績をあげよう

　まず、その地域に住む方々が私たちのお客さま

であり、その方々に支えられていることに感謝し、

敬意を払うことが大切ということを示しています。

　次に、沖縄生まれのファストフード会社として

地域に根差した運営に努め、顧客サービス１番を

目指す。そのためにはマンネリ化をなくすことが

大事ということです。

　そして、自己研鑚に努めて能力と実力を高めれ

ば、確固とした信念と自信を持てるようになり、

結果として業績の向上につながるということを示

しています。

　上記の会社の信条を前提に、経営理念を次のと

おり定めています。

経営理念

■お客様のニーズに対応できるよう、常に創意工

夫を行う

■我社の成長と安定に全力を尽くし、全員の生活

向上に努力をする

■清潔で、最高の品質創りを重点にする

■人材育成と人間尊重を基本として、人の和と品

性を高揚する

■社業を通じて、社会に貢献する

　また、社のモットーを「お客様から信頼を得る」

と定めています。「信頼」とは安全でおいしい商

品を、お客さまの求めやすい価格で提供すること

によって築かれる、と私たちは考えています。と

くに安全については、食に携わる者としてその重

要性を全員が認識し、厳しい管理体制を敷いて万

全を期しています。

ハンバーグライス

ミニバーガーセット

季節に合わせた商品企画が
話題を呼ぶ

小学生の職場見学を積極的に受け
入れている

自己研鑚に努め信念と自信を持つ

ことが大事

夏場限定お店で搾りたて１００％
フレッシュジュースのゴーヤー
ジュース
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人材育成について教えてください。

　マニュアルどおりの接客では、本当の意味での

接客にはなりません。大切なのは、声にしない「お

客さまの心の声」をつかみ、そのニーズを満たし、

喜んでいただけるような接客を実践することだと

考えています。

　よく、「ファストフード店は、一つひとつがマ

ニュアルに基づいてオペレーションされている」

といわれます。確かに、調理に関してはマニュア

ルどおりに行いますが、お客さまとの応対は、マ

ニュアルを超えた細やかなコミュニケーション力

が求められます。

　そのために私は、社員に「気付き」の感性を日

頃から磨いてほしいと指導しています。加えて、

自らで考え実行できる的確な判断力を備えた人材

に育ってほしいと、折に触れて話すようにしてい

ます。

　こうしたスキルは、私たちの仕事がそもそも接

客を基本とするサービス業であることを理解して

いれば、しっかりと身に付くはずです。人材教育

の基本は、まずそこにあると私は考えています。

これからの事業展開についてお聞かせください。

　当社のジェフ４店舗は、沖縄県から「沖縄食材

の店」として登録をいただいています。これまで

の地域に根差した商品開発を評価していただき感

謝するとともに、これからも「沖縄食材の店」と

してますます磨きをかけていきます。

　当社の強みの一つは、オリジナル商品を自由に

企画・販売できる点だと考えています。ですから、

商品開発にはとくに力を入れてきました。実は今、

伝統的な沖縄の野菜を使って、おいしさと健康の

両方を提供するユニークな商品を構想中です。ま

だ試行錯誤の段階ですが、需要はあると見ていま

すので、ぜひ実現させたいと思います。

　もう一つ。自社で農場を持ち、そこで獲れた新

鮮な野菜を「ジェフ」の食材に使用するという構

想を私の中で描いています。時代の流れは、「食

材」へのこだわりに向かっています。まずは農家

の方々と連携しながら、当社の求める食材を生産・

出荷していただく。それから段階を踏んで、将来

的に自社で本格的な農場を持つ。そんなイメージ

で一歩一歩実現に向けて進めていきたいと考えて

います。

新潟物産展に出店し県外にも積極的に発信する

1972 年の創業から 43年目を迎えた

会社概要
商　　 　号：
本　　 　社：

創　　　 業：
役　　　 員：

職　　　 員：
事 業 内 容：
事 業 所 ：

ジェフ沖縄株式会社
沖縄県島尻郡与那原町字上与那原 467 番地
098-944-2312
1972 年（昭和 47 年）2 月
代表取締役社長　　喜名　民雄
　　　　取締役　　喜名　史弥
取締役（非常勤）　  上地　陽子
163 名（パート含む）
外食事業、書店・レンタル事業等
ジェフ与那原店
ジェフ豊見城店
ジェフ坂田店
ジェフサンライズなは店
TSUTAYA 与那原店
TSUTAYA 坂田店
ラーメンさんぱち西原坂田店
ラーメンさんぱち豊見城店
ローソン浦添前田店
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ジェラートとは
　ジェラートはイタリアで「冷たいお菓子」といわれていま
す。乳脂肪分が少ないため、国の規格ではアイスミルクに分
類されます。果物、野菜、ハーブなどの食材に乳製品を加え
て作るのが一般的です。
　脂肪分が少ないため、食材が持つ風味、香り、食感を引き
出しやすく、食材そのもののおいしさを楽しむアイススイー
ツとして人気があります。イタリアのフィレンツェが発祥の
地といわれます。

福
ふく

田
だ

　修
おさむ

　社長

起
業
へ
の
道
の
り

　
私
は
北
海
道
の
出
身
で
す
。
前
職
は
エ
ン
ジ
ニ
ア

で
、
メ
ー
カ
ー
の
製
品
検
査
に
か
か
わ
る
技
術
部
門

に
長
い
間
勤
務
し
て
い
ま
し
た
。
海
外
出
張
が
多
く

多
忙
の
中
、
リ
フ
レ
シ
ュ
を
目
的
に
た
び
た
び
訪
れ

て
い
た
の
が
沖
縄
で
し
た
。

　「
い
つ
か
は
沖
縄
で
暮
ら
し
た
い
」。
そ
う
思
い
続

け
、
移
住
を
決
心
し
た
の
が
４
６
歳
の
と
き
で
す
。

仕
事
は
こ
れ
ま
で
と
違
う
も
の
に
す
る
と
決
め
て
い

た
の
で
、
北
海
道
と
の
つ
な
が
り
や
沖
縄
で
の
ポ
テ

ン
シ
ャ
ル
を
考
え
、
ジ
ェ
ラ
ー
ト
作
り
を
選
び
ま
し

た
。
も
ち
ろ
ん
経
験
は
ま
っ
た
く
あ
り
ま
せ
ん
。

　
当
初
は
那
覇
市
国
際
通
り
の
近
く
で
、
小
さ
な
ジ
ェ

ラ
ー
ト
店
を
経
営
し
て
い
ま
し
た
。
北
海
道
と
県
内

の
ジ
ェ
ラ
ー
ト
業
者
か
ら
商
品
を
仕
入
れ
、
店
頭
販

売
し
て
い
た
の
で
す
。
そ
の
一
方
で
、
ジ
ェ
ラ
ー
ト

作
り
の
技
術
を
身
に
付
け
る
た
め
、
全
国
の
主
な
ジ
ェ

ラ
ー
ト
店
を
回
っ
て
味
覚
を
磨
き
、
東
京
の
ジ
ェ
ラ
ー

ト
店
で
実
際
に
作
り
方
を
学
ん
で
い
ま
し
た
。

産
業
ま
つ
り
へ
の
出
展
が
転
機
に

　
現
在
の
店
舗
に
移
っ
た
の
が
２
０
１
１
年
３
月
で

す
。
こ
の
と
き
か
ら
本
格
的
に
ジ
ェ
ラ
ー
ト
の
製
造

を
始
め
ま
し
た
。
メ
ン
バ
ー
は
私
を
含
め
て
３
人
で

す
。

　
そ
の
年
の
１
０
月
に
開
催
さ
れ
た
「
沖
縄
の
産
業

ま
つ
り
」
に
出
展
し
た
と
こ
ろ
、
け
っ
こ
う
評
判
に

な
り
、
担
当
の
広
告
代
理
店
が
大
手
の
通
販
会
社
に

当
社
を
紹
介
、
カ
タ
ロ
グ
へ
の
掲
載
商
品
と
し
て
エ

ン
ト
リ
ー
す
る
こ
と
に
な
り
ま
し
た
。

　
実
際
に
カ
タ
ロ
グ
に
掲
載
し
て
も
ら
う
に
は
、
全

国
か
ら
エ
ン
ト
リ
ー
し
て
き
た
会
社
と
競
わ
な
け
れ

ば
な
り
ま
せ
ん
。
コ
ン
ペ
は
約
１
年
か
け
て
行
わ
れ

ま
す
。
な
ん
と
か
最
後
ま
で
残
り
、
採
用
し
て
い
た

「
Ｓ
ｏ
ｕ
ｔ
ｈ
＆
Ｎ
ｏ
ｒ
ｔ
ｈ
」（
サ
ウ
ス
＆
ノ
ー
ス
）
の

店
舗
名
で
沖
縄
の
食
材
を
使
っ
た
ジ
ェ
ラ
ー
ト
を
製
造
、

販
売
す
る
。
食
材
そ
の
も
の
の
風
味
を
引
き
出
す
技
術
に

優
れ
、
マ
ー
ケ
ッ
ト
を
全
国
に
広
げ
る
。

沖縄の食材を使ったジェラート



77

事業概要

会社名　株式会社あうん堂
代表者　福田　修（ふくだ　おさむ）
事　業　ジェラートの製造・販売
所在地　沖縄県那覇市銘苅 3-13-26
ＴＥＬ　098-861-3730
創　業　2009年
従業員　３名

だ
き
ま
し
た
が
、
そ
の
間
、
幾
度
も
や
め
よ
う
と
思

う
ほ
ど
大
変
な
作
業
が
続
き
ま
し
た
。
通
販
会
社
か

ら
の
「
沖
縄
ら
し
い
、
他
に
な
い
ジ
ェ
ラ
ー
ト
を
」

と
い
う
リ
ク
エ
ス
ト
に
対
し
て
、
何
度
も
試
作
品
を

作
り
、
そ
の
都
度
何
ペ
ー
ジ
も
の
説
明
書
を
作
成
し

ま
し
た
。
お
か
げ
で
ず
い
ぶ
ん
と
鍛
え
ら
れ
、
技
術

の
レ
ベ
ル
は
格
段
に
上
が
っ
た
と
思
い
ま
す
。

　
カ
タ
ロ
グ
に
掲
載
さ
れ
る
と
、
か
な
り
の
数
量
の

注
文
が
安
定
し
て
入
る
よ
う
に
な
り
、
事
業
は
こ
の

と
き
を
機
に
一
気
に
軌
道
に
乗
り
始
め
ま
し
た
。

当
社
の
ジ
ェ
ラ
ー
ト
作
り
の
こ
だ
わ
り

　
当
社
は
一
つ
ひ
と
つ
の
食
材
に
合
わ
せ
て
牛
乳
を

入
れ
る
、「
食
材
を
主
人
公
に
し
た
」
作
り
方
に
こ

だ
わ
り
、
工
夫
を
凝
ら
し
て
い
ま
す
。
香
料
や
着
色

料
な
ど
の
添
加
物
は
一
切
使
わ
ず
、
食
材
そ
の
も
の

の
風
味
で
味
を
引
き
出
し
ま
す
。
食
材
が
主
人
公
な

の
で
、
質
の
良
い
食
材
を
調
達
す
る
の
が
と
て
も
重

要
に
な
り
ま
す
。

　
ま
た
、
味
作
り
で
は
「
食
感
の
良
さ
」、「
飲
み
込

む
と
き
の
滑
ら
か
さ
」、「
後
味
の
良
さ
」
を
大
事
に

し
て
い
ま
す
。「
後
味
」
は
舌
で
感
じ
て
い
る
の
で

は
あ
り
ま
せ
ん
。
実
は
鼻
で
感
じ
て
い
る
の
で
す
。

そ
う
し
た
細
や
か
な
感
覚
を
意
識
し
た
丁
寧
な
味
作

り
で
、ジ
ェ
ラ
ー
ト
の
製
造
に
取
り
組
ん
で
い
ま
す
。

主
な
商
品
と
販
売
先

　
ジ
ェ
ラ
ー
ト
商
品
の
一
部
を
紹
介
し
ま
し
ょ
う
。

「
ア
ッ
プ
ル
マ
ン
ゴ
ー
」、「
完
熟
パ
イ
ナ
ッ
プ
ル
」、

「
島
バ
ナ
ナ
」、「「
琉
球
梅
泡
盛
」、「
名
護
コ
ー
ヒ
ー
」、

「
国
頭
村
奥
の
紅
茶
」、「
島
豆
腐
」、「
ゴ
ー
ヤ
ー
」、

「
フ
ー
チ
バ
ー
」、「
多
良
間
の
黒
糖
」、「
ち
ん
す
こ

う
」、「
紅
い
も
」
な
ど
沖
縄
独
特
の
果
物
、
野
菜
、

食
べ
物
、
飲
み
物
を
使
っ
た
ジ
ェ
ラ
ー
ト
を
提
供
し

て
い
ま
す
。

　
私
た
ち
は
当
社
の
商
品
を
、
沖
縄
の
歴
史
、
文
化
、

食
文
化
が
詰
ま
っ
た
「
沖
縄
ジ
ェ
ラ
ー
ト
」
と
呼
ん

で
い
ま
す
。
２
０
１
２
年
に
は
、
当
社
の
ジ
ェ
ラ
ー

ト
の
商
品
性
を
評
価
し
て
い
た
だ
き
、
那
覇
市
か
ら

「
第
３
４
回
那
覇
市
長
奨
励
賞
」
の
表
彰
を
受
け
ま

し
た
。

　
現
在
、
２
６
種
類
の
商
品
を
製
造
し
て
お
り
、
店

頭
販
売
を
は
じ
め
県
内
の
ホ
テ
ル
、
レ
ス
ト
ラ
ン
、

お
土
産
品
店
、観
光
施
設
な
ど
へ
出
荷
し
て
い
ま
す
。

デ
パ
ー
ト
へ
は
贈
答
品
と
し
て
季
節
的
な
出
荷
が
あ

り
ま
す
。

今
後
の
取
り
組
み

　
海
外
マ
ー
ケ
ッ
ト
も
視
野
に
入
れ
て
お
り
、
沖
縄

県
物
産
公
社
な
ど
が
主
催
す
る
商
品
出
展
会
に
は
積

極
的
に
参
加
し
て
い
ま
す
。
輸
送
コ
ス
ト
を
ど
う
ク

リ
ア
す
る
か
、そ
う
し
た
課
題
を
現
在
検
討
中
で
す
。

　
生
産
体
制
を
拡
大
す
る
た
め
に
、
で
き
れ
ば
食
材

の
流
通
市
場
に
近
く
、
運
送
の
利
便
の
よ
い
場
所
に

工
場
を
設
け
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。
じ
っ
く
り
構

想
を
練
っ
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。

（
レ
ポ
ー
ト
　
照
屋
　
正
）

特別なおいしさを提供丁寧な製品作り商品出展会に参加小学校で講話

26種類もの商品食材へのこだわり豊富なメニュー通販会社の商品に
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　この度、チャクラボルティー准教授とジョ

イア教授の研究グループは合同で、現在の予

測モデルでは考慮されていない台風のある側

面が、台風上陸がもたらす破壊レベルを同定

する上で重要な役割を果たしていることを見

出しました。

　台風は雨という形で大量の水を放出しま

す。本研究ではこの落下する雨と叩きつける

ような強風との間に生じる摩擦によってエネ

ルギーが失われることで、台風の破壊力、つ

まり台風の強度が最大30％も減少する可能性

があることが実証されました。台風の強度は

台風の中心軸（「台風の目」と呼ばれる円柱

状の空洞）の基部における風速によって決定

されます。この風速を予測するため、現在科学

者らは台風を海面水から供給される熱を燃料と

するエンジンとしてモデル化しています。

　海面水の熱は海面から水蒸気という形で運

び去られます。この水蒸気は台風の螺旋状の

気流によって巻き上げられ、台風の中心軸内

へと吹き込まれます。水蒸気は暖かい海から

離れるにつれ、温度が下がって水に戻り雨と

なって降ります。台風の中心軸内に存在する

雨の量は1日当たり2兆リットルにものぼるた

め、大きな川がまるごと空から落下してくる

ものと考えて良いでしょう。

　「1つの台風で雨と気流の間の摩擦によって

エネルギーが失われていくペースは、日本の経

済活動を維持するためにエネルギーが使われる

ペースに匹敵します」と、連続体物理学研究ユ

ニットのタパン・サブワラ博士は語ります。

　今回OISTの研究者たちが台風の強度予測を

行い、その結果を過去30年間にわたり蓄積さ

れた衛星データと比較したところ、雨と気流

の間の摩擦力を予測に取り込むことによって

予測値と実際の観測値との間の誤差を大幅に

埋められることを発見しました。「この研究

では単純な数学モデルを使いました。現在

は、実際の台風予報で用いられている最先端

のモデルを調べているところです」と、チャ

クラボルティー准教授は述べています。

　接近してくる台風の破壊力を正確に予測で

きれば、事前の対策のあり方が大きく変わ

り、その結果、人命の安全確保にも影響しま

す。しかし、これまで進路予測に比べて台風

の強度の予測技術は、気候科学において過去

数十年間にわたってあまり進歩してきません

でした。気候変動により世界中の海洋の温度

が上昇し、今よりも強力な台風の発生につな

がると考えられています。台風の強度予測の

精度向上は、被害を未然に防ぎ、犠牲者数を

最小限に抑えるために不可欠です。 OISTで行

われている本研究は、その実現に向けた大き

な一歩となります。

　OISTのピナキ・チャクラボルティー准教授

は、台風、河川からパイプラインまで、自然

や人工を問わず回転から生じる流体に関心が

あります。これらはいずれも動きがあり、渦

を巻く気体や液体、あるいは固体粒子が関

わっています。流体力学ユニットを率いる同

准教授は、こうした流れる物質内の混乱とも

いえる乱流について研究をしています。

　「乱流は世界で最も興味深い現象の一つ

で、どこでも見られます」とチャクラボル

ティー准教授は語ります。蛇口をゆっくりひ

ねると、水はなめらかな柱状に流れますが、

急に蛇口を開けると、水流は乱れます。これ

は流れが乱流に変ったことを意味します。風

や海流、台風、雪崩も全て乱流としてふるま

います。乱流は容易に測定できますが、予測

することは非常に困難です。この難題が、乱

流の性質をより深く理解しようと物理学者た

ちを駆り立てています。

　「摩擦抵抗」は流れの中で摩擦によって失

われるエネルギーの量を決定づける乱流の一

つの特性で、エネルギー損失は、非常に大き

な結果をもたらすことがあります。例えば、

摩擦抵抗により何百キロものパイプラインを

使って原油を送る際のコストが上がれば、ガ

ソリンの価格も上昇します。台風の強度をコ

ントロールしているのも摩擦抵抗で、渦巻く

風を弱めたり、中心の上昇気流を加速したり

ます。

　チャクラボルティー准教授の主な研究目標

は、なぜ乱流がこの抵抗を増やすのかを説明

することにあります。これが分かれば、抵抗

を減らす要因を見つけてパイプラインを通す

オイルポンプの輸送コストを削減したり、琉

球列島を毎年襲う台風の予測モデルの精度を

上げ、災害を最小限に抑えることができるか

もしれません。

　この目標達成に同様に打ち込んでいるの

が、連続体物理学研究ユニットを率いるグス

タボ・ジョイア教授です。ジョイア教授は粒

状物質のふるまいを理解しようと多くの研究

を重ねてきました。例えば、粉体はどのよう

に固形状のアスピリン錠に圧縮されるので

しょうか？動きのない雪の粒の層が、雪崩の

時にはどのようにして突如流れ出すのでしょ

うか？こうした物質は、固体のようにも液体

のようにもふるまう「二面性」を見せること

があります。この関連性がジョイア教授を流

体力学研究に掻き立てています。

～沖縄科学技術大学院大学の取り組みについて～

　チャクラボルティー准教授とジョイア教授

は10年以上協力しており、OISTが重視する共

同研究を体現しています。「OISTでは、私た

ちの研究は非常につながりが深いため、一緒

に研究しているポスドクの所属が私のユニッ

トなのか、ピナキのユニットなのか忘れてし

まうくらいです」とジョイア教授は笑いま

す。

　これまで、2つの研究ユニットでは協働で乱

流の摩擦抵抗と乱流の中の渦を関連づける理

論も構築しています。渦の数学的モデルはす

でに知られていましたが、それを摩擦抵抗の

予測に利用しようとした者はいなかったので

す。研究者たちは、仏国ボルドー大学と米国

ピッツバーグ大学のラボで、イリノイ大学の

共同研究者とともに、その理論を2次元流れに

より検証しました。それぞれの実験室で、石

鹸水の薄膜にレーザー光を面状に投射し、重

力でその色彩豊かな渦模様がゆっくりと引っ

張られるにつれて生じる流れと渦の変化を測

定しました。現在は、OISTに設置したパイプ

ラインの中に物質を流して、3次元の流れを測

定する実験も行っています。

　「我々の理論は、すぐそこに隠れている根

本的な何かを解き明かすことができるかもし

れないことを示唆しています」とチャクラボ

ルティー准教授は語っています。

研究紹介第10回：「知の合流」が流体摩擦に関する研究を加速

管内流動実験用カメラ

乱流研究のために粒子が管路を通り抜けるときに、高速・

高解像度カメラが粒子の動きを捉える。

管内流動実験に取り組む研究者たち

新時代の教育研究を切り拓く

寄　　稿

沖縄科学技術大学院大学の取り組みについて

ＯＩＳＴ流体力学ユニットと連続体物理学研究ユニットは、乱流の特性に着目し、

石鹸水の薄膜について詳細にわたってその原理を研究することで、

日常生活や技術にどのように大きな違いをもたらすのかを解明しようとしています。

流体力学ユニットでは、物質の流れ方を研究しており、その対象は台風の乱流やパイプラインの中を流れるオ
イルに及びます。エネルギーが二次元、三次元的に拡散する様子の詳細を知るため、石鹸水の薄膜とパイプライ
ンをモデル化することで挙動を詳細に分析しています。

ピナキ・チャクラボルティー准教授

グスタボ・ジョイア教授率いる連続体物理学研究ユニットのメンバーは、セル状材料、粒状体材料、および複合
流体を含む連続体力学の理論的研究および実験的研究を行い、地球物理学、 材質科学、 水力学、および構造工
学への応用を行っています。

グスタボ・ジョイア教授
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　この度、チャクラボルティー准教授とジョ

イア教授の研究グループは合同で、現在の予

測モデルでは考慮されていない台風のある側

面が、台風上陸がもたらす破壊レベルを同定

する上で重要な役割を果たしていることを見

出しました。

　台風は雨という形で大量の水を放出しま

す。本研究ではこの落下する雨と叩きつける

ような強風との間に生じる摩擦によってエネ

ルギーが失われることで、台風の破壊力、つ

まり台風の強度が最大30％も減少する可能性

があることが実証されました。台風の強度は

台風の中心軸（「台風の目」と呼ばれる円柱

状の空洞）の基部における風速によって決定

されます。この風速を予測するため、現在科学

者らは台風を海面水から供給される熱を燃料と

するエンジンとしてモデル化しています。

　海面水の熱は海面から水蒸気という形で運

び去られます。この水蒸気は台風の螺旋状の

気流によって巻き上げられ、台風の中心軸内

へと吹き込まれます。水蒸気は暖かい海から

離れるにつれ、温度が下がって水に戻り雨と

なって降ります。台風の中心軸内に存在する

雨の量は1日当たり2兆リットルにものぼるた

め、大きな川がまるごと空から落下してくる

ものと考えて良いでしょう。

　「1つの台風で雨と気流の間の摩擦によって

エネルギーが失われていくペースは、日本の経

済活動を維持するためにエネルギーが使われる

ペースに匹敵します」と、連続体物理学研究ユ

ニットのタパン・サブワラ博士は語ります。

　今回OISTの研究者たちが台風の強度予測を

行い、その結果を過去30年間にわたり蓄積さ

れた衛星データと比較したところ、雨と気流

の間の摩擦力を予測に取り込むことによって

予測値と実際の観測値との間の誤差を大幅に

埋められることを発見しました。「この研究

では単純な数学モデルを使いました。現在

は、実際の台風予報で用いられている最先端

のモデルを調べているところです」と、チャ

クラボルティー准教授は述べています。

　接近してくる台風の破壊力を正確に予測で

きれば、事前の対策のあり方が大きく変わ

り、その結果、人命の安全確保にも影響しま

す。しかし、これまで進路予測に比べて台風

の強度の予測技術は、気候科学において過去

数十年間にわたってあまり進歩してきません

でした。気候変動により世界中の海洋の温度

が上昇し、今よりも強力な台風の発生につな

がると考えられています。台風の強度予測の

精度向上は、被害を未然に防ぎ、犠牲者数を

最小限に抑えるために不可欠です。 OISTで行

われている本研究は、その実現に向けた大き

な一歩となります。

　OISTのピナキ・チャクラボルティー准教授

は、台風、河川からパイプラインまで、自然

や人工を問わず回転から生じる流体に関心が

あります。これらはいずれも動きがあり、渦

を巻く気体や液体、あるいは固体粒子が関

わっています。流体力学ユニットを率いる同

准教授は、こうした流れる物質内の混乱とも

いえる乱流について研究をしています。

　「乱流は世界で最も興味深い現象の一つ

で、どこでも見られます」とチャクラボル

ティー准教授は語ります。蛇口をゆっくりひ

ねると、水はなめらかな柱状に流れますが、

急に蛇口を開けると、水流は乱れます。これ

は流れが乱流に変ったことを意味します。風

や海流、台風、雪崩も全て乱流としてふるま

います。乱流は容易に測定できますが、予測

することは非常に困難です。この難題が、乱

流の性質をより深く理解しようと物理学者た

ちを駆り立てています。

　「摩擦抵抗」は流れの中で摩擦によって失

われるエネルギーの量を決定づける乱流の一

つの特性で、エネルギー損失は、非常に大き

な結果をもたらすことがあります。例えば、

摩擦抵抗により何百キロものパイプラインを

使って原油を送る際のコストが上がれば、ガ

ソリンの価格も上昇します。台風の強度をコ

ントロールしているのも摩擦抵抗で、渦巻く

風を弱めたり、中心の上昇気流を加速したり

ます。

　チャクラボルティー准教授の主な研究目標

は、なぜ乱流がこの抵抗を増やすのかを説明

することにあります。これが分かれば、抵抗

を減らす要因を見つけてパイプラインを通す

オイルポンプの輸送コストを削減したり、琉

球列島を毎年襲う台風の予測モデルの精度を

上げ、災害を最小限に抑えることができるか

もしれません。

　この目標達成に同様に打ち込んでいるの

が、連続体物理学研究ユニットを率いるグス

タボ・ジョイア教授です。ジョイア教授は粒

状物質のふるまいを理解しようと多くの研究

を重ねてきました。例えば、粉体はどのよう

に固形状のアスピリン錠に圧縮されるので

しょうか？動きのない雪の粒の層が、雪崩の

時にはどのようにして突如流れ出すのでしょ

うか？こうした物質は、固体のようにも液体

のようにもふるまう「二面性」を見せること

があります。この関連性がジョイア教授を流

体力学研究に掻き立てています。

～沖縄科学技術大学院大学の取り組みについて～

　チャクラボルティー准教授とジョイア教授

は10年以上協力しており、OISTが重視する共

同研究を体現しています。「OISTでは、私た

ちの研究は非常につながりが深いため、一緒

に研究しているポスドクの所属が私のユニッ

トなのか、ピナキのユニットなのか忘れてし

まうくらいです」とジョイア教授は笑いま

す。

　これまで、2つの研究ユニットでは協働で乱

流の摩擦抵抗と乱流の中の渦を関連づける理

論も構築しています。渦の数学的モデルはす

でに知られていましたが、それを摩擦抵抗の

予測に利用しようとした者はいなかったので

す。研究者たちは、仏国ボルドー大学と米国

ピッツバーグ大学のラボで、イリノイ大学の

共同研究者とともに、その理論を2次元流れに

より検証しました。それぞれの実験室で、石

鹸水の薄膜にレーザー光を面状に投射し、重

力でその色彩豊かな渦模様がゆっくりと引っ

張られるにつれて生じる流れと渦の変化を測

定しました。現在は、OISTに設置したパイプ

ラインの中に物質を流して、3次元の流れを測

定する実験も行っています。

　「我々の理論は、すぐそこに隠れている根

本的な何かを解き明かすことができるかもし

れないことを示唆しています」とチャクラボ

ルティー准教授は語っています。

研究紹介第10回：「知の合流」が流体摩擦に関する研究を加速

管内流動実験用カメラ

乱流研究のために粒子が管路を通り抜けるときに、高速・

高解像度カメラが粒子の動きを捉える。

管内流動実験に取り組む研究者たち
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ような強風との間に生じる摩擦によってエネ
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は、実際の台風予報で用いられている最先端

のモデルを調べているところです」と、チャ

クラボルティー准教授は述べています。

　接近してくる台風の破壊力を正確に予測で

きれば、事前の対策のあり方が大きく変わ
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われている本研究は、その実現に向けた大き
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　OISTのピナキ・チャクラボルティー准教授
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本的な何かを解き明かすことができるかもし

れないことを示唆しています」とチャクラボ

ルティー准教授は語っています。

OISTではキャンパスツアー（ガイド付もしくは自由見学）を

行っています。詳細は地域連携セクション 098(966)2184 ま

でお問い合わせください。

OISTについてより詳しくお知りになりたい方はwww.oist.jp 

をご覧下さい。

乱流の研究者たち

（左から）OIST流体力学ユニットのピナキ・チャクラボル

ティー准教授、連続体物理学研究ユニット研究員のタパン・

サブワラ博士、同ユニットを率いるグスタボ・ジョイア教授

2009年9月台風第14号の衛星写真

台風の中心付近の降雨量の多さが、多い順に赤、緑、青で色分

けされている。最も降雨量が多いのは中心軸（台風の目）を取

り囲む領域だ。本画像は、米航空宇宙局（NASA）と宇宙航空

研究開発機構（JAXA）の共同人工衛星ミッションである熱

帯降雨観測衛星（TRMM）により撮影。 

水がよどみに現れる乱流の渦

水流がよどむ場所では様々な大きさの渦となって乱流が生じ

る。15世紀のレオナルド・ダ・ヴィンチによるスケッチ。

石鹸水の薄膜に見られる渦

石鹸水の薄膜上に様々な大きさの渦となって乱流が生じる。

写真：Hamid Kellay（仏ボルドー大学）撮影

寄　　稿 沖縄科学技術大学院大学の取り組みについて
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　この度、チャクラボルティー准教授とジョ

イア教授の研究グループは合同で、現在の予

測モデルでは考慮されていない台風のある側

面が、台風上陸がもたらす破壊レベルを同定

する上で重要な役割を果たしていることを見

出しました。

　台風は雨という形で大量の水を放出しま

す。本研究ではこの落下する雨と叩きつける

ような強風との間に生じる摩擦によってエネ

ルギーが失われることで、台風の破壊力、つ

まり台風の強度が最大30％も減少する可能性

があることが実証されました。台風の強度は

台風の中心軸（「台風の目」と呼ばれる円柱

状の空洞）の基部における風速によって決定

されます。この風速を予測するため、現在科学

者らは台風を海面水から供給される熱を燃料と

するエンジンとしてモデル化しています。

　海面水の熱は海面から水蒸気という形で運

び去られます。この水蒸気は台風の螺旋状の

気流によって巻き上げられ、台風の中心軸内

へと吹き込まれます。水蒸気は暖かい海から

離れるにつれ、温度が下がって水に戻り雨と

なって降ります。台風の中心軸内に存在する

雨の量は1日当たり2兆リットルにものぼるた

め、大きな川がまるごと空から落下してくる

ものと考えて良いでしょう。

　「1つの台風で雨と気流の間の摩擦によって

エネルギーが失われていくペースは、日本の経

済活動を維持するためにエネルギーが使われる

ペースに匹敵します」と、連続体物理学研究ユ

ニットのタパン・サブワラ博士は語ります。

　今回OISTの研究者たちが台風の強度予測を

行い、その結果を過去30年間にわたり蓄積さ

れた衛星データと比較したところ、雨と気流

の間の摩擦力を予測に取り込むことによって

予測値と実際の観測値との間の誤差を大幅に

埋められることを発見しました。「この研究

では単純な数学モデルを使いました。現在

は、実際の台風予報で用いられている最先端

のモデルを調べているところです」と、チャ

クラボルティー准教授は述べています。

　接近してくる台風の破壊力を正確に予測で

きれば、事前の対策のあり方が大きく変わ

り、その結果、人命の安全確保にも影響しま

す。しかし、これまで進路予測に比べて台風

の強度の予測技術は、気候科学において過去

数十年間にわたってあまり進歩してきません

でした。気候変動により世界中の海洋の温度

が上昇し、今よりも強力な台風の発生につな

がると考えられています。台風の強度予測の

精度向上は、被害を未然に防ぎ、犠牲者数を

最小限に抑えるために不可欠です。 OISTで行

われている本研究は、その実現に向けた大き

な一歩となります。

　OISTのピナキ・チャクラボルティー准教授

は、台風、河川からパイプラインまで、自然

や人工を問わず回転から生じる流体に関心が

あります。これらはいずれも動きがあり、渦

を巻く気体や液体、あるいは固体粒子が関

わっています。流体力学ユニットを率いる同

准教授は、こうした流れる物質内の混乱とも

いえる乱流について研究をしています。

　「乱流は世界で最も興味深い現象の一つ

で、どこでも見られます」とチャクラボル

ティー准教授は語ります。蛇口をゆっくりひ

ねると、水はなめらかな柱状に流れますが、

急に蛇口を開けると、水流は乱れます。これ

は流れが乱流に変ったことを意味します。風

や海流、台風、雪崩も全て乱流としてふるま

います。乱流は容易に測定できますが、予測

することは非常に困難です。この難題が、乱

流の性質をより深く理解しようと物理学者た

ちを駆り立てています。

　「摩擦抵抗」は流れの中で摩擦によって失

われるエネルギーの量を決定づける乱流の一

つの特性で、エネルギー損失は、非常に大き

な結果をもたらすことがあります。例えば、

摩擦抵抗により何百キロものパイプラインを

使って原油を送る際のコストが上がれば、ガ

ソリンの価格も上昇します。台風の強度をコ

ントロールしているのも摩擦抵抗で、渦巻く

風を弱めたり、中心の上昇気流を加速したり

ます。

　チャクラボルティー准教授の主な研究目標

は、なぜ乱流がこの抵抗を増やすのかを説明

することにあります。これが分かれば、抵抗

を減らす要因を見つけてパイプラインを通す

オイルポンプの輸送コストを削減したり、琉

球列島を毎年襲う台風の予測モデルの精度を

上げ、災害を最小限に抑えることができるか

もしれません。

　この目標達成に同様に打ち込んでいるの

が、連続体物理学研究ユニットを率いるグス

タボ・ジョイア教授です。ジョイア教授は粒

状物質のふるまいを理解しようと多くの研究

を重ねてきました。例えば、粉体はどのよう

に固形状のアスピリン錠に圧縮されるので

しょうか？動きのない雪の粒の層が、雪崩の

時にはどのようにして突如流れ出すのでしょ

うか？こうした物質は、固体のようにも液体

のようにもふるまう「二面性」を見せること

があります。この関連性がジョイア教授を流

体力学研究に掻き立てています。

　チャクラボルティー准教授とジョイア教授

は10年以上協力しており、OISTが重視する共

同研究を体現しています。「OISTでは、私た

ちの研究は非常につながりが深いため、一緒

に研究しているポスドクの所属が私のユニッ

トなのか、ピナキのユニットなのか忘れてし

まうくらいです」とジョイア教授は笑いま

す。

　これまで、2つの研究ユニットでは協働で乱

流の摩擦抵抗と乱流の中の渦を関連づける理

論も構築しています。渦の数学的モデルはす

でに知られていましたが、それを摩擦抵抗の

予測に利用しようとした者はいなかったので

す。研究者たちは、仏国ボルドー大学と米国

ピッツバーグ大学のラボで、イリノイ大学の

共同研究者とともに、その理論を2次元流れに

より検証しました。それぞれの実験室で、石

鹸水の薄膜にレーザー光を面状に投射し、重

力でその色彩豊かな渦模様がゆっくりと引っ

張られるにつれて生じる流れと渦の変化を測

定しました。現在は、OISTに設置したパイプ

ラインの中に物質を流して、3次元の流れを測

定する実験も行っています。

　「我々の理論は、すぐそこに隠れている根

本的な何かを解き明かすことができるかもし

れないことを示唆しています」とチャクラボ

ルティー准教授は語っています。

OISTではキャンパスツアー（ガイド付もしくは自由見学）を

行っています。詳細は地域連携セクション 098(966)2184 ま

でお問い合わせください。

OISTについてより詳しくお知りになりたい方はwww.oist.jp 

をご覧下さい。

乱流の研究者たち

（左から）OIST流体力学ユニットのピナキ・チャクラボル

ティー准教授、連続体物理学研究ユニット研究員のタパン・

サブワラ博士、同ユニットを率いるグスタボ・ジョイア教授

2009年9月台風第14号の衛星写真

台風の中心付近の降雨量の多さが、多い順に赤、緑、青で色分

けされている。最も降雨量が多いのは中心軸（台風の目）を取

り囲む領域だ。本画像は、米航空宇宙局（NASA）と宇宙航空

研究開発機構（JAXA）の共同人工衛星ミッションである熱

帯降雨観測衛星（TRMM）により撮影。 

水がよどみに現れる乱流の渦

水流がよどむ場所では様々な大きさの渦となって乱流が生じ

る。15世紀のレオナルド・ダ・ヴィンチによるスケッチ。

石鹸水の薄膜に見られる渦

石鹸水の薄膜上に様々な大きさの渦となって乱流が生じる。

写真：Hamid Kellay（仏ボルドー大学）撮影

寄　　稿 沖縄科学技術大学院大学の取り組みについて
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はじめに

　イスラーム教 ( イスラム教 ) は、キリスト教

に次いで世界第２の規模を有する宗教です。そ

の信者であるムスリムは世界に約 16 億人いる

と言われ、近い将来、世界人口の４人に１人が

ムスリムになると予想されています。

　近年、ビザ発給条件緩和などで日本を訪れる

ムスリム観光客が増えており、また 2020 年の

東京オリンピック・パラリンピックを控えてい

ることから、受入体制の整備が急務となってい

ます。

ムスリム等の受入に向けた沖縄県と OCVB の

取り組み

　沖縄県と OCVB では、平成 26 年度より世

界中から訪れる多様なお客さまに対応できる

世界水準の観光リゾート地 OKINAWA を目指

し、『ムスリム等受入環境整備事業』に取り組

んでいます。

　「ムスリムが求めているものは何か？」

　「県内観光従事者は、ムスリムの受入にあた

り、何が必要か？」

　顧客と受入側双方のニーズを探り、当県に求

められる受入環境整備の在り方や支援策などの

立案に反映させるため、ムスリムと県内観光従

事者に対し、アンケート調査を実施しました。

　今回は海外現地ムスリムの調査結果につい

て、概要を紹介したいと思います。

海外現地ムスリム調査結果の概要
　図１をご覧ください。訪日旅行に期待するも

のは、「自然 (82％ )」が最も高く、次いで「景

観 (57％ )」「料理 (50％ )」でした。日本は非

ムスリム国であるため、ムスリムの「食」に対

する不安が推測される一方、「料理（食）」への

期待が約半数を占めています。

　図２では、今後日本で訪れてみたい場所は、

「大阪 (68％ )」「東京 (66％ )」「京都 (53％ )」

となっており、いわゆるゴールデンルートの人

気の高さがうかがえます。

ムスリム受入体制の整備に向けて

図１
Ｑ２「訪日旅行に期待するもの」

　沖縄 21 世紀ビジョンでは観光客 1 千万人という目標を掲げ、そのうち外国人観光客を 200 万人としています。
これに関連して、新たな市場として注目されているムスリム市場について、沖縄県と一般財団法人沖縄観光コンベ
ンションビューロー（以下 OCVB）では「ムスリム等受入に関する実態調査」を実施しました。その調査結果につい
て概要を報告します。
　なお、調査結果は、下記 URL よりダウンロード可能です。
　https://www.visitokinawa.jp/oin/report/565　「沖縄インバウンド net.」
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　図３の観光地でやってみたいことについて、

人気の高い項目は「観光施設めぐり (82％ )」と「世

界遺産めぐり(54％)」が上位になっています。「自

然体験 (44％ )」「文化体験 (42％ )」「ショッ

ピング (33％ )」よりも「見る」を重視す

る傾向がうかがえます。「ゆったりと

過ごす（14％）」が比較的低いことか

らも「周遊型」観光に対するニーズが

高いとみられます。

　Ｑ２の「訪日旅行に期待するもの」

では、「料理」が 50% を占めましたが、

Q ６−１では「沖縄料理」に対する関

心は 29％と低い水準になっています。

沖縄料理自体の認知度が低いことが推

測されます。

　次に図４です。「ハラールを考慮した料理があ

ること」は、「とても重要 (99％ )」と「重要 (1％ )」

を合わて 100％となっています。非ムスリム圏

である日本での旅行も、ハラールを考慮した料

理が必須であることが示されています。

　また「飲物・物品の原材料表記がされていること」

「食事の原材料表示がされていること」は、ともに

「重要ではない」との回答が０％でした。しっかり

とした対応が必要なことがうかがえます。

　原材料の表記、つまり、ハラールか否かを自

らで判断できる情報は 100％が重要だと考えて

います。また、判断の目印となる「ハラール認

証の有無」も「とても重要」の割合が高い結果

となりました。

＊ハラールとは、イスラーム法において「許され

るもの」「合法的」なものをいいます。料理もイ

スラーム法で「許されるもの」に限られます。

OCVB.REPORT沖縄観光コンベンションビューローの取り組みについて 沖縄観光コンベンションビューローの取り組みについてOCVB.REPORT

図２
Ｑ３「今後訪れてみたい場所は」

図４
Ｑ８「日本を旅行される際、以下について重
要度を教えて下さい」

図３
Ｑ６ー１「沖縄を訪れたらどのような事をした
いですか？」
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　図５を見ると、旅行地を選定する決め手とな

るポイントは「価格 (71％ )」との回答が圧倒的

に高く、次いで「料理」でした。ムスリムが「食」

に制限があることからも、ハラールを考慮した

「料理」の提供が重要な判断基準の一つになるこ

とがうかがえます。

　Ｑ２の「訪日旅行に期待するもの」では、「自然」

「景観」が上位にありましたが、最終的な「旅行

地を選定する決め手」は、「価格」と「料理」が

重視されています。

海外現地ムスリム調査結果のまとめ

▶ 訪日旅行で訪れてみたい場所は、大阪 (68％ )、

東京(66％)、京都(53％)などのゴールデンルー

トが上位を占め、沖縄は 40％でした。なお、

沖縄旅行に対する質問では「沖縄へぜひ旅行を

したい」が 75％を占め、沖縄への誘客が可能

性を秘めていることも示されました。

▶ 訪日旅行に期待されるものは「自然 (82％ )」

が最も高く、次いで「景観(57％)」、「料理」(50％)

でした。沖縄も「自然」「景観」をセールスポ

イントにするとともに「食」の環境整備が重要

とみられます。

▶「旅行地を選定する決め手となるポイント」と

して「価格」に次いで高いのが「料理」でした。

　「ハラールを考慮した料理」がいかに重要かが

うかがわれます。なお、「日本料理」への関心

は比較的高いものの、「沖縄料理」への期待値

はあまり高くありませんでした。

▶「沖縄料理」自体の認知度が低いとみられます。

「豚肉」などのイメージではなく、「健康長寿」

のハラール食のイメージを発信し定着させるこ

とができれば、今後、ムスリム向けの大きなセー

ルスポイントになると期待されます。

▶ 沖縄を訪れたときにしてみたいことは「観光施

設めぐり」が最も高く (82％ )、「ゆったり過ご

す (14％ )」よりも周遊型観光にニーズがある

ことがうかがわれます。

▶ 旅行地を選定する決め手となるポイントは「価

格（71％）」が圧倒的に高く、納得の得られる

価格帯であることが誘客に大きく左右すると考

えられます。

問い合わせ先　
一般財団法人　沖縄観光コンベンションビューロー　国内事業部　受入推進課

調査担当　輪島、照喜名
http://visitokinawa.jp
TEL　 098-859-6129

図５
Ｑ９「旅行地を選定する決め手となるポイント
は何ですか？」（複数回答）

『OKINAWA ムスリム旅行者おもてなし

ハンドブック』

　ムスリムのお客様を受入るための基本

を分かりやすく紹介しております。

http : //www.v i s i tok inawa . jp/o in/

manual/552

からダウンロードできます。
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はじめに 

　みなさんこんにちは。

　現在、日本貿易振興機構（JETRO）にて、

研修中の赤嶺　友紀（あかみね　ゆうき）です。

沖縄は例年より早く梅雨明けしたと聞いており

ます。これから夏本番といった感じでしょうか。

季節感のないここシンガポールでは、6 月～ 8

月にかけては特に日差しが強く、時折、強烈な

スコールに見舞われます。シンガポールにお越

しの際には、折りたたみ傘を持参されることを

お勧めします。

　今回のアジア便りでは、シンガポールの社会

保障政策の中核を担う中央積立基金（CPF）制

度について解説したいと思います。

１．「自助努力」の象徴

　前回の調査レポートにおいて、シンガポール

の社会保障政策の基本理念は、「自助努力」なら

びに「相互扶助」と説明しました。その自助努

力の象徴として、中央積立基金（CPF：Central 

Provident Fund）制度があります。

　シンガポール政府が、自分の身は自分で守る、

と国民に「自助努力」を促し、経済的に自立する

目的としてシンガポールがまだイギリスの植民地

であった 1955 年に社会保障制度として導入され

ました。

　制度名から察する通り、簡単に言えば銀行商品

である積立預金と性質が同じであり、国民及び永

住者が対象（強制貯蓄制度）で、労使双方が給与

の一定比率を各個人の CPF 口座に毎月積み立て、

老後の資金や医療費等に備えるシステムとなって

います。

　基本的に、積立口座にある金額が利用限度額と

なり、CPF に積み立てた預金は他の人と共有はで

きませんが、家族の緊急事態や子供の教育費等、

使途を限定しての利用は可能となっています。ま

た、各個人で保有する ID とパスワードでログイン

し、残高確認をオンラインで行うことができます。

　CPF は使途によって、大きく 3 つの勘定に大

別され、年齢別に定められた配分率で積み立てら

れていきます。

①普通口座（Ordinary）

　普通口座の積立金は、住宅購入、政府が認定す

る関連企業（電話、バス、港湾、電力会社）を対

象とした投資、保険、教育費として引き出すこと

ができます。また、住宅購入や投資のために CPF

の普通口座から支払った金額は、売却した時点で

普通口座に戻さなければなりません。

②医療口座　メディセーブ（Medisave、医療費支

払い用口座）

レポーター
赤嶺　友紀（琉球銀行）

日本貿易振興機構（ジェト
ロ）にて研修中

シンガポールの社会保障政策（CPF: 中央積立基金制度）について
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　加入者やその扶養家族の入院費や特定の外来診

療費用等の医療費用のために引き出すことができ

ますが、一般外来診療や外来処方箋には適用され

ません。

　具体的には、糖尿病や高血圧、脳卒中といった

慢性疾患や、予防接種、透析治療、放射線治療、

化学療法等と使途も限定されています。

　また、入院費用を賄いきれない場合に備えて、

政府は任意保険であるメディシールド（Medi 

Shild）といった医療保険制度が存在しますが、そ

れでも保障内容や保証金額には様々な制限があ

り、充分とはいえないとされています。現実的に

は、国民は収入に応じて民家の医療保険に加入す

るケースが多く、国民の医療格差は大きいと言わ

れています。

③特別口座（Special）

　これは老後の生活資金または不慮の事態に備え

るためのものであり、日本の年金と同じ性質を

持ち合わせています。55 歳到達時に年金給付の

ために新たに設けられる退職口座（Retirement 

Account）に移管され、65 歳以降の年金給付に

充当されます。

　また、積み立てられた拠出金は、普通口座も含

めて 55 歳到達時点で引き出すことができますが、

その際には最低維持残高は必ず残しておかなけれ

ばなりません。これは、55 歳で CPF 口座より全

額を引き出してその後の生活費がないといった事

態を防ぐためです。

　老後の生活資金の原資となる最低維持残高（以

上）については、65 歳から毎月生活費として口

座の金額がなくなるまで受け取るか、年金保険を

購入して保険金を受け取るか、いずれかの方法を

選ぶことができます。最低維持残高は、退職後

20 年間の老後生活を支える最低限の資金を計算

しており、2003 年に決定した 10 年間分の最低維

持残高もインフレ上昇に伴い毎年補正額が出され

ており、2015年7月1日からは161,000Sドル（約

1,450 万円）となっています。インフレ補正済の

最低維持残高が口座に残っていれば、65 歳から

毎月現金給付を受けることができます。さらに、

身体・精神的に就労が困難になる等の緊急事態に

おいては、政府の承認を得れば引き出しを行うこ

とも可能です。

　拠出率は、これまで社会情勢の変動に応じ何

度も見直しをされており、年齢や収入によって

拠出率は異なります。

　例えば、35 歳以下の場合は、雇用主が給与

の 17％、被雇用者が給与の 20％であり、給与

額の 37％が被雇用者自身の CPF 口座に貯蓄さ

れることになります。

　ちなみに、自営業者については、医療費の支

2003年 7月 1日
2004年 7月 1日
2005年 7月 1日
2006年 7月 1日
2007年 7月 1日
2008年 7月 1日
2009年 7月 1日
2010年 7月 1日
2011年 7月 1日
2012年 7月 1日
2013年 7月 1日
2014年 7月 1日
2015年 7月 1日

80,000
84,000
88,000
92,000
96,000
100,000
104,000
108,000
112,000
113,000
115,000

－
－

80,000
84,500
90,000
94,600
99,600
106,000
117,000
123,000
131,000
139,000
148,000
155,000
161,000

最低維持残高（Sドル）
（2003 年当時の計算金額）

最低維持残高（Sドル）
（インフレ補正済み金額）55 歳到達時

1Sドル≒90 円

35 歳以下
36 歳～ 45 歳
46 歳～ 50 歳
51 歳～ 55 歳
56 歳～ 60 歳
61 歳～ 65 歳
66 歳以上

17.0 
17.0 
17.0 
16.0 
12.0 

8.5 
7.5 

雇用主拠出率
（月給の％）

20.0 
20.0 
20.0 
19.0 
13.0 

7.5 
5.0 

負担率 負担率の内訳
従業員拠出率

（月給の％）
37.0 
37.0 
37.0 
35.0 
25.0 
16.0 
12.5 

合計拠出率
（月給の％）

23.0 
21.0 
19.0 
14.0 
12.0 

3.5 
1.0 

普通口座
（月給の％）

6.0 
7.0 
8.0 

10.5 
2.5 
2.0 
1.0 

特別口座
（月給の％）

8.0 
9.0 

10.0 
10.5 
10.5 
10.5 
10.5 

医療口座
（月給の％）

従業員の年齢

最低維持残高の推移

中央積立基金（CPF）の拠出率
（企業従業員で月給 750 Ｓドル以上～ 5,000 Ｓドル
以下対象の事例、2015 年 1月 1日からの適用）

出所）中央積立基金庁ウェブサイト
https://mycpf.cpf .gov.sg/Members/Schemes/schemes/
retirement/retirement-sum-scheme#Item1591
1S ドル≒ 90 円

出所）ジェトロシンガポール作成　「シンガポール経済の動向」
より抜粋
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払いに利用されるメディセーブ分を拠出する義

務がありますが、普通口座及び特別口座への拠

出は任意となっています。

２  CPF のメリット / デメリット

３. シンガポール政府の取組みについて

　今後、急速に少子高齢化を迎えるシンガポー

ルにとっては、社会保障政策に対する取り組み

は喫緊の課題となっています。リー・シェンロ

ン首相が 2013 年 8 月 18 日の独立記念演説で、

（1）経済発展の恩恵の公平な分配、（2）社会

セーフティーネットの拡大、（3）公平な進学

機会の保証と国民寄りの政策転換、を示して以

降、社会保障制度の拡充を進めており、今回の

2015 年度政府予算もその路線に基づく社会保

障制度の改革が盛り込まれています。

　シンガポール政府は、2015 年度（2015 年

4 月～ 2016 年 3 月）政府予算案において、こ

のうち CPF 制度を改革して老後の生活資金の

拡充を図るとともに、新たに低所得高齢者向け

の所得補助「シルバー・サポート・スキーム」

の導入を発表しています。

　まず CPF については、CPF 拠出の算出基

準となる給与上限を 2016 年 1 月 1 日に、現

行の 5,000S ドルから 6,000S ドルへと引き上

げるほか、51 歳以上 65 歳以下の従業員への

CPF 拠出率を引き上げる予定です。

　また、シルバー・サポート・スキームは、日

本のセーフティーネットである“生活保護費”

と同じようなもので、65 歳以上の下位 20％の

低所得者を対象に四半期ごとに 300 ～ 750S

ドルを支給するというもので、2016 年第 1 四

半期から開始する予定です。同スキームの政府

支出は初年度に約 3 億 5,000 万 S ドルと見込

まれており、低所得者の所得補助への政府支出

は年間 10 億 S ドルに上る見通しと発表してい

ます。

最後に

　急速な経済発展を成し遂げた中で、最も取組みが

遅れたとされる社会保障制度。中間所得層の拡大に

より、少しずつではありますが、所得格差という問

題も表面化しつつあります。

　経済的安定を目指す CPF 制度の本来の目的が、

所得格差によって経済的不安定を作り出していると

いう現実がシンガポールにはあります。

　日本と同様、シンガポールにおいても、老後も安

心して暮らせる国を目指して今後、政府による更な

るセーフティーネットの拡充を図ることで、経済重

視から自国民優遇政策への転換を目指しています。

長く国民の支持を得るためにも、CPF制度を含めた

社会保障問題への取り組みは国民の注目を常に集め

る重要な問題であると思われます。

　

　次回も、関心のあるトピックについてご紹介しま

す。よろしくお願いします。

参考）

シンガポールにおける医療・社会福祉サービスに関

する報告書（2014年1月）

http://www.jetro.go.jp/jfile/report/07001564/report.pdf

田村慶子編『シンガポールを知るための65章【第

3版】』明石書店

メリット デメリット
■CPF 口座の積立金には、
普通口座は年 2.5％、特
別口座・医療口座共に
年 4.0% の利息がつくた
め、一般的な銀行の預
金利率に比べて非常に
高い利率が設定されて
いる。

■積立金及び利子収入は
ともに非課税。

■住宅購入の他、投資や
教育費等用途に応じて
の引出が可能。

■政府のウェブサイトで
自分の口座残高が確認
できる。

■給与所得があれば、労
使による拠出が行われ
る規定であるが、退職
者や失業者、専業主婦
など、給与所得がない
と積み立てをすること
ができない。

■所得格差により、低賃
金の方においては、積
み立てた金額が最低維
持残高以下になりえる
ケースもある。
→その際は家族による扶
養の必要性が生じる。

■医療口座においては、
外来診療などは対象外
である事から、対象範
囲が狭い。
→多くの国民は民間の保
険に加入し備えている
のが現実。



ビジネスクラブ主催
管理職・経営者層向けセミナーを開催しました！

レポート

「りゅうぎんビジネスクラブ事務局」（琉球銀行コンサルティング営業部内）

TEL：098-860-3817（担当：赤嶺、真栄城）までお願いいたします。
1 別途りゅうぎんビジネスサイトへの申込（無料）が必要になります。
2 審査の結果、ご希望に添えない場合もございますので、あらかじめご了承下さい。

お問い
合わせ

RYUGIN BUSINESS CLUB りゅうぎんビジネスクラブ

入会のご案内
　琉球銀行の経営理念である「地域から親しまれ、信頼され、地域社会の発展に寄与する銀行」を実践

するべく、お取引先企業への情報支援サービスの提供を目的に会員制組織「りゅうぎんビジネスクラ

ブ」を設立し、各種セミナーの開催や情報のご提供、県外での商談会など様々なサービスを実施してお

ります。

サービスの
ご　案　内

その他の
サービス

ビジネスクラブ会員企業トップと弊行
役員との親睦の場を兼ねたトップセミ
ナーや実務セミナーに無料で参加いた
だけます。
【最近の実績】
H26.２.５  北川正恭氏「トップセミナー」
H26.５.22  リーダーシップ強化セミナー（若手リーダー向け）
H26.10.21  モチベーションコントロールセミナー（経営者層向け）

■各種セミナーの開催による情報等の提供
企業経営者や経営幹部を対象にした、
ビジネススクールの運営を実施してお
ります。

【著名な講師例】
・第1期　酒巻 久 　キヤノン電子㈱社長
・第2期　鈴木 喬　 エステー㈱会長
・第3期　出口 治明 ライフネット生命保険㈱会長兼ＣＥＯ
・第4期　宗次 德二 ㈱壱番屋 創業者特別顧問

■「りゅうぎんマネジメントスクール」の開講

企業運営に有益な情報が盛り込まれた
「経営参考小冊子」をお届けいたします。

【内容例】

・部下をやる気にさせる上司のひと言

・どんな仕事もうまくいく「気づかい」の習慣

■「経営参考小冊子」の定期配送
税務・会計・法務・人事・労務など、経営のお役
に立つ情報レターを毎週FAX配信いたします。

【内容例】

・「最少時間」で「最高の結果」を出す！

・若手社員向け・簡単な「経営指標」の見方

■「りゅうぎんビジネスフラッシュ」定期配信

公認会計士・税理士・司法書士・中小企業
診断士・社会保険労務士・行政書士など
の各種専門家を無料で派遣し、会員企業
様の「経営課題」に対し、会員企業様・専
門家・琉球銀行が一体となって取り組む
サービスです。
※1社につき年1回ご利用になれます。

「会員専用サイト」を利用した、タイム
リーな各種経営情報の提供をおこなっ
ております。

【内容例】

・産業別ニュース21　・ビジネスレポート

・経営課題解決ナビ　・ビジネスマッチング

■専門家派遣サービス

■融資利率の優遇
りゅうぎんビジネスクラブ会員企業の皆様に一部融資商品（ベストサポーター、順風満

帆）について、融資金利の優遇を実施しております2。詳細は取引店担当者にお問い合わ

せ下さい。

「りゅうぎんビジネスクラブ入会申込書」及び「りゅうぎんビジネスサ
イト利用申込書」に必要事項を記入の上、取引店担当者に提出下さい。

入会金は不要です。

年会費は20,000円です。　※お申込月の翌々月4日ご指定口座より引落となります

■りゅうぎんビジネスサイトによる
　経営情報等の提供1

りゅうぎんビジネスクラブ
入会申込方法

年会費 20,000円

1

2
3

コンサルティング営業部内　りゅうぎんビジネスクラブ事務局　赤嶺・真栄城

　りゅうぎんビジネスクラブ（代表 金城 棟啓）

では、平成25年10月17日（木）浦添市産業振興セ

ンター「結の街」にて、マインドセットジャパン

㈱ 代表取締役 服部 英彦（はっとり えいげん）

氏を講師にお迎えし、「～なぜあの組織の人材は

成長が早く強いのか～ 進化し続ける 人と組織

の創造」と題し、セミナーを開催致しました。

　本セミナーは、ご好評いただいている実務セ

ミナーの中でも管理職・経営者層向けにテーマ

を絞ったセミナーで、クラブ会員企業から31社

47名が参加致しました。

　講師の服部氏は、リクルートグループ（現リ

クルートHRマーケティング）に入社後、東証一

部上場企業の新規事業営業課長や日本データ

ビジョン㈱専務取締役・代表取締役を歴任さ

れ、多くの企業の人材採用や人材育成プログラ

ムの開発と実施に携わられました。現在は、過

去の経験を活かした講演活動を多くの企業や

大学にてされております。当クラブの各種セミ

ナーでもご講演され、その都度高い評価をいた

だいております。

　講義の前半では、グループ対抗のゲームを行

い、限られた時間の中でチームワークを高め、

より成果を出すために求められるリーダーの

役割や戦略の重要性を学びました。また、講義

の後半では、人と組織を高める合理的思考や姿

勢について、服部氏が実体験などを交えながら

解説しました。

　参加者からは、「ゲーム感覚のグループワーク

はとても楽しく、新たな発見があった」、「戦略と

戦術の使い分けなど、興味深い内容だった」、「時

間を忘れるくらい講義に引き込まれていた」な

どのコメントをいただき、大変充実した内容と

なりました。

会場の様子 講義中の服部氏

グループワークの様子

入会のご案内 レポート

24 2518

若手営業担当者向け実務セミナーを開催しました

レポート

「りゅうぎんビジネスクラブ事務局」（琉球銀行コンサルティング営業部内）

TEL：098-860-3817（担当：楊、真栄城）までお願いいたします。
1 別途りゅうぎんビジネスサイトへの申込（無料）が必要になります。
2 審査の結果、ご希望に添えない場合もございますので、あらかじめご了承下さい。

お問い
合わせ

RYUGIN BUSINESS CLUB りゅうぎんビジネスクラブ

入会のご案内
　琉球銀行の経営理念である「地域から親しまれ、信頼され、地域社会の発展に寄与する銀行」を実践

するべく、お取引先企業への情報支援サービスの提供を目的に会員制組織「りゅうぎんビジネスクラ

ブ」を設立し、各種セミナーの開催や情報のご提供、県外での商談会など様々なサービスを実施してお

ります。

サービスの
ご　案　内

その他の
サービス

ビジネスクラブ会員企業トップと弊行
役員との親睦の場を兼ねたトップセミ
ナーや実務セミナーに無料で参加いた
だけます。
【最近の実績】
H26.５.22  リーダーシップ強化セミナー（若手リーダー向け）
H26.10.21  モチベーションコントロールセミナー（経営者層向け）
H27.２.26  森永卓郎氏「トップセミナー」

■各種セミナーの開催による情報等の提供
企業経営者や経営幹部を対象にした、
ビジネススクールの運営を実施してお
ります。
※別途受講料が必要になります。

【著名な講師例】
・第1期　酒巻 久 　キヤノン電子㈱社長
・第2期　鈴木 喬　 エステー㈱会長
・第3期　出口 治明 ライフネット生命保険㈱会長兼ＣＥＯ
・第4期　宗次 德二 ㈱壱番屋 創業者特別顧問

■「りゅうぎんマネジメントスクール」の開講

企業運営に有益な情報が盛り込まれた
「経営参考小冊子」をお届けいたします。

【内容例】

・部下をやる気にさせる上司のひと言

・どんな仕事もうまくいく「気づかい」の習慣

■「経営参考小冊子」の定期配送
税務・会計・法務・人事・労務など、経営のお役
に立つ情報レターを毎週FAX配信いたします。

【内容例】

・「最少時間」で「最高の結果」を出す！

・若手社員向け・簡単な「経営指標」の見方

■「りゅうぎんビジネスフラッシュ」定期配信

公認会計士・税理士・司法書士・中小企業
診断士・社会保険労務士・行政書士など
の各種専門家を無料で派遣し、会員企業
様の「経営課題」に対し、会員企業様・専
門家・琉球銀行が一体となって取り組む
サービスです。
※1社につき年1回ご利用になれます。

「会員専用サイト」を利用した、タイム
リーな各種経営情報の提供をおこなっ
ております。

【内容例】

・産業別ニュース21　・ビジネスレポート

・経営課題解決ナビ　・ビジネスマッチング

■専門家派遣サービス

■融資利率の優遇
りゅうぎんビジネスクラブ会員企業の皆様に一部融資商品（ベストサポーター、順風満

帆）について、融資金利の優遇を実施しております2。詳細は取引店担当者にお問い合わ

せ下さい。

「りゅうぎんビジネスクラブ入会申込書」及び「りゅうぎんビジネスサ
イト利用申込書」に必要事項を記入の上、取引店担当者に提出下さい。

入会金は不要です。

年会費は20,000円です。　※お申込月の翌々月4日ご指定口座より引落となります。

■りゅうぎんビジネスサイトによる
　経営情報等の提供1

りゅうぎんビジネスクラブ
入会申込方法

年会費 20,000円

1

2
3

コンサルティング営業部内　りゅうぎんビジネスクラブ事務局　楊・真栄城

　りゅうぎんビジネスクラブでは、平成27年6月3日（水）に浦添市産業振興センター「結の街」に

て、クラブ会員企業の若手営業担当者向けに実務セミナーを開催致しました。

　講師には、マインドセットジャパン株式会

社 代表取締役の服部 英彦（はっとり えいげ

ん）氏を迎え、営業とは何か、どうあるべきか

について、グループワークやディスカッショ

ンを交えながらご講義いただきました。

　服部氏は、リクルートグループ（現リクルー

トHRマーケティング）に入社後、日本データ

ビジョン㈱の専務取締役・代表取締役を歴任

され、多くの企業の人材採用や人材育成プロ

グラムの開発に携わられた方です。現在は、過

去の経験を活かした講演活動をされており、

当クラブの「りゅうぎんマネジメントスクー

ル」や過去の実務セミナーでもご講演され、その都度高い評価をいただいております。

　講義では、グループ対抗ゲームやディスカッションが行われ、成果を上げるために必要な要素を

実践的に学びました。また、営業に取り組む姿勢や人を惹きつけるポイント等について、服部氏の

実体験を交えながら解説していだきました。

　受講者からは、「話を聞くだけでなく、様々な業種の方と話し合い、いろんな意見も出て、考え方

も変わりました」、「楽しい講義の中、所々で先生から発せられた厳しい言葉が、心に響いた」などの

感想をいただきました。

講義中の服部氏

入会のご案内 レポート

会場の様子
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ビジネスクラブ主催
管理職・経営者層向けセミナーを開催しました！

レポート

「りゅうぎんビジネスクラブ事務局」（琉球銀行コンサルティング営業部内）

TEL：098-860-3817（担当：赤嶺、真栄城）までお願いいたします。
1 別途りゅうぎんビジネスサイトへの申込（無料）が必要になります。
2 審査の結果、ご希望に添えない場合もございますので、あらかじめご了承下さい。

お問い
合わせ

RYUGIN BUSINESS CLUB りゅうぎんビジネスクラブ

入会のご案内
　琉球銀行の経営理念である「地域から親しまれ、信頼され、地域社会の発展に寄与する銀行」を実践

するべく、お取引先企業への情報支援サービスの提供を目的に会員制組織「りゅうぎんビジネスクラ

ブ」を設立し、各種セミナーの開催や情報のご提供、県外での商談会など様々なサービスを実施してお

ります。

サービスの
ご　案　内

その他の
サービス

ビジネスクラブ会員企業トップと弊行
役員との親睦の場を兼ねたトップセミ
ナーや実務セミナーに無料で参加いた
だけます。
【最近の実績】
H26.２.５  北川正恭氏「トップセミナー」
H26.５.22  リーダーシップ強化セミナー（若手リーダー向け）
H26.10.21  モチベーションコントロールセミナー（経営者層向け）

■各種セミナーの開催による情報等の提供
企業経営者や経営幹部を対象にした、
ビジネススクールの運営を実施してお
ります。

【著名な講師例】
・第1期　酒巻 久 　キヤノン電子㈱社長
・第2期　鈴木 喬　 エステー㈱会長
・第3期　出口 治明 ライフネット生命保険㈱会長兼ＣＥＯ
・第4期　宗次 德二 ㈱壱番屋 創業者特別顧問

■「りゅうぎんマネジメントスクール」の開講

企業運営に有益な情報が盛り込まれた
「経営参考小冊子」をお届けいたします。

【内容例】

・部下をやる気にさせる上司のひと言

・どんな仕事もうまくいく「気づかい」の習慣

■「経営参考小冊子」の定期配送
税務・会計・法務・人事・労務など、経営のお役
に立つ情報レターを毎週FAX配信いたします。

【内容例】

・「最少時間」で「最高の結果」を出す！

・若手社員向け・簡単な「経営指標」の見方

■「りゅうぎんビジネスフラッシュ」定期配信

公認会計士・税理士・司法書士・中小企業
診断士・社会保険労務士・行政書士など
の各種専門家を無料で派遣し、会員企業
様の「経営課題」に対し、会員企業様・専
門家・琉球銀行が一体となって取り組む
サービスです。
※1社につき年1回ご利用になれます。

「会員専用サイト」を利用した、タイム
リーな各種経営情報の提供をおこなっ
ております。

【内容例】

・産業別ニュース21　・ビジネスレポート

・経営課題解決ナビ　・ビジネスマッチング

■専門家派遣サービス

■融資利率の優遇
りゅうぎんビジネスクラブ会員企業の皆様に一部融資商品（ベストサポーター、順風満

帆）について、融資金利の優遇を実施しております2。詳細は取引店担当者にお問い合わ

せ下さい。

「りゅうぎんビジネスクラブ入会申込書」及び「りゅうぎんビジネスサ
イト利用申込書」に必要事項を記入の上、取引店担当者に提出下さい。

入会金は不要です。

年会費は20,000円です。　※お申込月の翌々月4日ご指定口座より引落となります

■りゅうぎんビジネスサイトによる
　経営情報等の提供1

りゅうぎんビジネスクラブ
入会申込方法

年会費 20,000円

1

2
3

コンサルティング営業部内　りゅうぎんビジネスクラブ事務局　赤嶺・真栄城

　りゅうぎんビジネスクラブ（代表 金城 棟啓）

では、平成25年10月17日（木）浦添市産業振興セ

ンター「結の街」にて、マインドセットジャパン

㈱ 代表取締役 服部 英彦（はっとり えいげん）

氏を講師にお迎えし、「～なぜあの組織の人材は

成長が早く強いのか～ 進化し続ける 人と組織

の創造」と題し、セミナーを開催致しました。

　本セミナーは、ご好評いただいている実務セ

ミナーの中でも管理職・経営者層向けにテーマ

を絞ったセミナーで、クラブ会員企業から31社

47名が参加致しました。

　講師の服部氏は、リクルートグループ（現リ

クルートHRマーケティング）に入社後、東証一

部上場企業の新規事業営業課長や日本データ

ビジョン㈱専務取締役・代表取締役を歴任さ

れ、多くの企業の人材採用や人材育成プログラ

ムの開発と実施に携わられました。現在は、過

去の経験を活かした講演活動を多くの企業や

大学にてされております。当クラブの各種セミ

ナーでもご講演され、その都度高い評価をいた

だいております。

　講義の前半では、グループ対抗のゲームを行

い、限られた時間の中でチームワークを高め、

より成果を出すために求められるリーダーの

役割や戦略の重要性を学びました。また、講義

の後半では、人と組織を高める合理的思考や姿

勢について、服部氏が実体験などを交えながら

解説しました。

　参加者からは、「ゲーム感覚のグループワーク

はとても楽しく、新たな発見があった」、「戦略と

戦術の使い分けなど、興味深い内容だった」、「時

間を忘れるくらい講義に引き込まれていた」な

どのコメントをいただき、大変充実した内容と

なりました。

会場の様子 講義中の服部氏

グループワークの様子

入会のご案内 レポート
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若手営業担当者向け実務セミナーを開催しました

レポート

「りゅうぎんビジネスクラブ事務局」（琉球銀行コンサルティング営業部内）

TEL：098-860-3817（担当：楊、真栄城）までお願いいたします。
1 別途りゅうぎんビジネスサイトへの申込（無料）が必要になります。
2 審査の結果、ご希望に添えない場合もございますので、あらかじめご了承下さい。

お問い
合わせ

RYUGIN BUSINESS CLUB りゅうぎんビジネスクラブ

入会のご案内
　琉球銀行の経営理念である「地域から親しまれ、信頼され、地域社会の発展に寄与する銀行」を実践

するべく、お取引先企業への情報支援サービスの提供を目的に会員制組織「りゅうぎんビジネスクラ

ブ」を設立し、各種セミナーの開催や情報のご提供、県外での商談会など様々なサービスを実施してお

ります。

サービスの
ご　案　内

その他の
サービス

ビジネスクラブ会員企業トップと弊行
役員との親睦の場を兼ねたトップセミ
ナーや実務セミナーに無料で参加いた
だけます。
【最近の実績】
H26.５.22  リーダーシップ強化セミナー（若手リーダー向け）
H26.10.21  モチベーションコントロールセミナー（経営者層向け）
H27.２.26  森永卓郎氏「トップセミナー」

■各種セミナーの開催による情報等の提供
企業経営者や経営幹部を対象にした、
ビジネススクールの運営を実施してお
ります。
※別途受講料が必要になります。

【著名な講師例】
・第1期　酒巻 久 　キヤノン電子㈱社長
・第2期　鈴木 喬　 エステー㈱会長
・第3期　出口 治明 ライフネット生命保険㈱会長兼ＣＥＯ
・第4期　宗次 德二 ㈱壱番屋 創業者特別顧問

■「りゅうぎんマネジメントスクール」の開講

企業運営に有益な情報が盛り込まれた
「経営参考小冊子」をお届けいたします。

【内容例】

・部下をやる気にさせる上司のひと言

・どんな仕事もうまくいく「気づかい」の習慣

■「経営参考小冊子」の定期配送
税務・会計・法務・人事・労務など、経営のお役
に立つ情報レターを毎週FAX配信いたします。

【内容例】

・「最少時間」で「最高の結果」を出す！

・若手社員向け・簡単な「経営指標」の見方

■「りゅうぎんビジネスフラッシュ」定期配信

公認会計士・税理士・司法書士・中小企業
診断士・社会保険労務士・行政書士など
の各種専門家を無料で派遣し、会員企業
様の「経営課題」に対し、会員企業様・専
門家・琉球銀行が一体となって取り組む
サービスです。
※1社につき年1回ご利用になれます。

「会員専用サイト」を利用した、タイム
リーな各種経営情報の提供をおこなっ
ております。

【内容例】

・産業別ニュース21　・ビジネスレポート

・経営課題解決ナビ　・ビジネスマッチング

■専門家派遣サービス

■融資利率の優遇
りゅうぎんビジネスクラブ会員企業の皆様に一部融資商品（ベストサポーター、順風満

帆）について、融資金利の優遇を実施しております2。詳細は取引店担当者にお問い合わ

せ下さい。

「りゅうぎんビジネスクラブ入会申込書」及び「りゅうぎんビジネスサ
イト利用申込書」に必要事項を記入の上、取引店担当者に提出下さい。

入会金は不要です。

年会費は20,000円です。　※お申込月の翌々月4日ご指定口座より引落となります。

■りゅうぎんビジネスサイトによる
　経営情報等の提供1

りゅうぎんビジネスクラブ
入会申込方法

年会費 20,000円

1

2
3

コンサルティング営業部内　りゅうぎんビジネスクラブ事務局　楊・真栄城

　りゅうぎんビジネスクラブでは、平成27年6月3日（水）に浦添市産業振興センター「結の街」に

て、クラブ会員企業の若手営業担当者向けに実務セミナーを開催致しました。

　講師には、マインドセットジャパン株式会

社 代表取締役の服部 英彦（はっとり えいげ

ん）氏を迎え、営業とは何か、どうあるべきか

について、グループワークやディスカッショ

ンを交えながらご講義いただきました。

　服部氏は、リクルートグループ（現リクルー

トHRマーケティング）に入社後、日本データ

ビジョン㈱の専務取締役・代表取締役を歴任

され、多くの企業の人材採用や人材育成プロ

グラムの開発に携わられた方です。現在は、過

去の経験を活かした講演活動をされており、

当クラブの「りゅうぎんマネジメントスクー

ル」や過去の実務セミナーでもご講演され、その都度高い評価をいただいております。

　講義では、グループ対抗ゲームやディスカッションが行われ、成果を上げるために必要な要素を

実践的に学びました。また、営業に取り組む姿勢や人を惹きつけるポイント等について、服部氏の

実体験を交えながら解説していだきました。

　受講者からは、「話を聞くだけでなく、様々な業種の方と話し合い、いろんな意見も出て、考え方

も変わりました」、「楽しい講義の中、所々で先生から発せられた厳しい言葉が、心に響いた」などの

感想をいただきました。

講義中の服部氏

入会のご案内 レポート

会場の様子
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行政情報
行政情報　

20

vol.67

　平成 27 年４月 21 日、内閣官房（まち・ひと・
しごと創生本部事務局）と経済産業省は、地域
経済分析システム（RESAS（リーサス））の提
供を開始しました。
※ R E S A S : R e g i o n a l  E c o n o m y ( a n d )
Society Analyzing System
　今回は、本システムの目的、概要、活用方策
について、ご紹介いたします。

　平成 26 年９月、人口減少克服・地方創生と
いう我が国が直面する大きな課題に対し政府一
体となって取り組み、各地域がそれぞれの特徴
を活かした自律的で持続的な社会を創生できる
よう、内閣総理大臣を本部長とするまち・ひと・
しごと創生本部が設置され、平成 26 年 12 月
27 日に「まち・ひと・しごと創生長期ビジョン」
及び「まち・ひと・しごと創生総合戦略」が閣
議決定されました。
　今後、地方公共団体が地域の特性を踏まえた
地方版総合戦略を策定するに当たっては、地方
自治体がそれぞれの地域の強み・弱みなどの特
性を踏まえることが重要であり、地方自治体が
自らの産業構造や人口動態、観光の人の流れな
どの現状・実態を正確に把握するとともに、デー
タに基づく目標・KPI（重要業績評価指標）の
設定、PDCA サイクルの確立等が求められて
います。
　このような中、RESAS は、地方版総合戦略
における基本目標・KPI の設定、PDCA サイ
クルの確立等に寄与することを目的に作られ
た、産業構造や人口動態、人の流れなどに関す
る“ビッグデータ”を集約し、可視化できるシ
ステムです。

　RESAS は、「産業マップ（※）」「観光マップ」
「人口マップ」「自治体比較マップ」の 4 つの
マップ（メニュー）で構成されています。
※「産業マップ」は、国および地方自治体の職員が一定
の制約の下で利用可能な「限定メニュー」となっています。

どのメニューも、誰もが使える、わかりやすい
画面操作となっており、図などにより可視化

（Google Map のイメージ）できるシステムと
なっています。
また、今後も政府や民間のビッグデータを更新・
追加していくこととなっており、進化し続ける
システムとなっています。
　次に、それぞれのマップ（メニュー）につい
て、ご紹介します。

　産業マップでは、地域の産業構造（業種別の
構成比率、企業数、付加価値額等）や企業間の
取引関係等を知ることができます。
　例えば、図１は、沖縄県うるま市の産業構造
の全体像を表しています。業種毎の四角の面積
の大きさはその産業が生み出す付加価値額の大
きさを表しています。また、どの産業が域外か
ら稼いでくる産業か、どの産業が企業数の多い
産業か、どの産業が雇用を多く生み出す産業か、
といったことも把握することもできます。

「人口マップ」は、地域の人口について、過去
の推移や将来の推計値を年代別に把握したり、
自然増減・社会増減に分けて把握したりするこ
とができます。
　例えば、図２は、南城市における社会増減の
状況であり、どこの市町村から南城市に転入し
てきて、どこの市町村へ転出しているかが分か
ります。

1

2

RESAS について

RESAS の特徴について

（図１の補足）

うるま市における付加価値額は、高い順に「医療・福

祉」、「卸売業、小売業」、「建設業」となっています。

3

4

産業マップについて

人口マップについて

図１　2012 年うるま市の産業の付加価値額（大分類）

沖縄総合事務局経済産業部の
最近の取組について
「地域経済分析システム（RESAS
（リーサス））」について
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　「観光マップ」では、いつどこにどれだけの
交流人口があるのか、どこの都道府県や市町村
から来ているのかを把握することができます。
　例えば、図３は、本部町における月別の滞在
人口推移の状況となっており、平日・休日別に、
人口がどれだけ滞在しているのかが、分かりま
す。

　「自治体比較マップ」は、様々な指標に基づ
き、全国約 1800 ある自治体の中でのランキン
グや他の自治体との比較を「見える化」するも
のです。これにより自治体は、施策の目標（KPI）
設定や PDCA サイクルによる施策の管理を行
いやすくなります。また、自らの自治体の強み・
弱みを把握することで、どの分野を今後強化し
ていくべきかが分かるようになります。

　例えば、図４は、豊見城市の起業・創業の活
発度合いを示す「創業比率」の、沖縄県内、全
国における順位の状況です。これにより、自ら
の市町村の創業比率の状況を把握することがで
きます。

　今回、ご紹介した内容は、RESAS のほんの
一部の機能についてです。RESAS は、取り出
すデータやその見方によって、無限の活用方法
があると考えています。
　RESAS を全国の自治体で活用いただくこと
で、これまでの経験や勘に基づく政策意思決定
システムに加えて、データ等に基づく客観的・
中立的な政策意思決定システムが普及していく
ことが期待されます。また、RESAS が普及し、
国と地方自治体との「共通言語」となっていく
ことで、両者の間で、より実態に即した、実り
ある「政策対話」ができるようになることも期
待されます。
　さらに、民間の方々も活用し、今後の企業戦
略の参考になれば幸いです。
　私ども沖縄総合事務局経済産業部では、
RESAS の相談窓口となるシステムマスターを
配置し、今後、RESAS の普及・活用支援に努
めてまいります。

http://ogb.go.jp/keisan/index.html

■本記事に関するお問い合わせについて
　内閣府沖縄総合事務局
　経済産業部企画振興課

TEL：098-866-1727

内閣府沖縄総合事務局
経済産業部

5

6

7

観光マップについて

自治体比較マップについて

おわりに

（図２の補足）

南城市への転入

１位　那覇市（286 人）、２位　南風原町（186 人） 、

３位　与那原町（173 人）

南城市からの転出

１位 那覇市（226 人）、２位 与那原町（146 人）

３位 南風原町（141 人）

図２　南城市における社会増減（2014 年）

（図３の補足）

本部町において、２月、８月、１０月では、休日よりも

平日の方が、多く人が滞在していることがわかります。

（図４の補足）

豊見城市の創業比率は、県内１位、全国でも３位と高

い比率となっています。

図３　本部町の滞在人口月別推移（2014 年）

図４　豊見城市における創業比率順位（2012 年）
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　内閣府沖縄総合事務局経済産業部では、商店
街や通り会が賑わいや周辺住民の方々のコミュ
ニティーの場となるよう「地域商業自立促進事
業」制度を活用し、サポートしています。
　ここでは、補助金事業として、商店街と民間
企業が連携した取組として、平成 26 年度及び平
成 27 年度の事例を御紹介します。

●離島マルシェ及び国際通り屋台村（平成２６
年度事業）
・ 離島の文化情報発信拠点や地域交流スペース
として「離島マルシェ及び国際通り屋台村」を
那覇市国際通り商店街振興組合連合会、牧志一
丁目 3 番地区市街地再開発準備組合及び株式
会社國場組が連携して整備しました。

・ これは、離島を中心とした沖縄各地域の特産
品や文化情報を発信する場の整備と、沖縄食材
を活用し、コミュニケーションが容易にできる
屋台 20 店舗の出店により今後、観光客を含め
た来街者と地元客との交流拠点として期待され
ています。
●地域住民や観光客の交流の場となるコミュニ
ティセンターの設置及びＩＣタグを使用した免
税処理のデジタル化（平成２７年度事業）
・那覇市国際通り商店街振興組合連合会と沖縄
ツーリスト株式会社は、周辺住民間及び観光客
と周辺住民との交流の場となるコミュニティセ
ンターの設置と観光客に対しＩＣタグを活用し
た免税処理のデジタル化にかかる実証事業を実
施します。これにより国際通りの魅力向上と同
通り沿いの各店舗の同組合への加入促進に繋が
ることが期待されます。

●ファーストカフェ（平成２６年度事業）
・沖縄市一番街商店街振興組合と特定非営利活動
法人初穂が連携して、空き店舗を活用したコミュ
ニティカフェ及び県産野菜の植物工場を整備し
ました。
・同カフェは国道沿いに面する場所の優位性とと
もに、有機野菜を用いた健康志向のメニューに
拘るなど、当該商店街のコア施設として注目さ
れる他、植物工場やカフェにおいて率先して障
害者等を雇用するなど、地域社会の福祉向上に
寄与することが期待されます。

●プラザハウス（平成２６年度事業）
・プラザハウステナント会と株式会社プラザハウ
スは、ビジュアル的な誘客効果と入居店舗の商
品ＰＲを行うため施設入り口に 291 型 LED 大
型ディスプレイと施設内各所に可動式モニター
を設置しました。
・また、戦後、我が国初のショッピングモールと
して周辺地域・住民とともに発展した歴史的価
値及び琉米文化を感じ取れるエリアを設置する
など、地域に密着した商業施設としての魅力を
高めています。

　内閣府沖縄総合事務局経済産業部では、今後
も地方公共団体等関係機関と連携し、商店街の
活性化に向けて取り組んでいきます。

沖縄総合事務局経済産業部の
最近の取組について
「商店街を元気にしよう！」

1 那覇市国際通りにおける取組

【離島マルシェ及び国際通り屋台村完成イメージ図】

2 沖縄市一番街商店街における取組

【ファーストカフェ店舗の様子】

プラザハウス駐車場内　デジタルサイネージ

http://ogb.go.jp/keisan/index.html

■本記事に関するお問い合わせについて
　内閣府沖縄総合事務局
　経済産業部商務通商課

TEL：098-866-1731

内閣府沖縄総合事務局
経済産業部





浦添市

事業主体

関係地域

事業目的

事業概要

事業期間

主体名：内閣府 沖縄総合事務局（直轄事業）
住　所：沖縄総合事務局 開発建設部 港湾計画課
　　　  沖縄県那覇市おもろまち2丁目1番1号 那覇第２地方合同庁舎２号館 電話: 098-866-1906

平成９年度～平成29年度

岸壁、泊地、港湾施設用地、ふ頭用地舗装、防波堤

那覇港浦添ふ頭地区国内物流ターミナル整備事業事業名 ： 

・既存ターミナルの混雑化･狭隘化に対応するため、国内物流ターミナルを整備し、物流効率化を図る
ことで、圏域の経済及び産業活動を支援する。

・円滑な港湾荷役に十分な港内静穏度を確保し、船舶航行及び荷役作業の安全性と効率性を確保する。

事業規模

事 業 費

（浦添ふ頭地区の状況）

・浦添ふ頭1～5号岸壁は定期船週9便が寄港している。また、平成26年に浦添ふ頭6～7号岸壁へ

定期船週４便が寄港を開始している（計週５便）。

・浦添ふ頭地区全体について過密な利用状況となっており、背後ヤードも飽和状態であるため、

浦添ふ頭1～5号岸壁は浦添ふ頭6～7号岸壁の代替施設として利用できなくなっている。

（本事業を取り巻く状況）

・４つのふ頭（那覇ふ頭地区、泊ふ頭地区、新港ふ頭地区、浦添ふ頭地区）からなる那覇港は、沖縄

県の人流･物流の拠点港湾として重要な役割を果たしている。

・そのうち新港ふ頭地区は、那覇港の貨物取扱の中心であり、港内全取扱量990万トンのうち約7

割を占める。岸壁数は多少余裕があるものの、背後地の保管施設は過密化している状況である。

・新港ふ頭地区は、船舶の大型化による岸壁及び荷捌地の不足や、保管施設の分散立地による荷

役の非効率が問題となっていたため、浦添ふ頭地区の整備に着手している。

・浦添ふ頭1～5号岸壁は平成9年から貨物の取扱いを開始しており、平成16年以降順調に取扱貨

物量が増大傾向にあり、現在では過密な利用状況となっている。

・平成26年には定期船4便が新港ふ頭から浦添ふ頭6～7号岸壁に移転しているため、浦添ふ頭地

区の取扱貨物量は増大する見込みである。

・総事業費189億円のうち、平成26年度末時点において既投資額は、約176億円であり、進捗率93％

である（残事業費約13億円）。

・平成27年度は、防波堤（浦添第一）が進捗中である。

経 　 緯

現況及び

見 通 し

・浦添ふ頭地区は、平成16年より本格的に稼働を始めたが、港内の静穏度が悪く、特に冬場の季節

風の影響が大きい場合は荷役出来ない。荒天時には、新港ふ頭地区にバースシフトをせざるを

得ない状況があり、港湾利用者からは、静穏度の早期確保の要請がある。

・浦添ふ頭地区の入港に際し、港口部の波高が高く、流れが速いために船舶は減速せずに入港する

必要がある。入港時の航行速力によっては止まりきれずに岸壁に接触する事故が発生している。

・本事業の実施により、主に以下の効果が期待できる。

①陸上輸送コストの削減：浦添ふ頭6～7号岸壁（新規）整備及び防波堤延伸により、新港ふ頭岸

壁と倉庫・上屋間の移動が不要となり、陸上輸送コストが削減される。

②輸送コストの削減：防波堤延伸により、荒天時にも安全な荷役が行えるため、新港ふ頭地区へ

の海上シフトおよびその後の陸上輸送（作業）が不要となり、輸送コストが削減される。

③海難の減少：防波堤延伸により、港口部の波浪や潮流の影響が緩和され、船舶の安全な操船が

可能となり、海難事故が減少し、それに伴う損失が回避できる。

④残存価値の発現：ふ頭用地整備により、残存価値が発現する。また、第一線防波堤の整備は、プロ

ジェクト終了後も施設が機能を発揮し続けることが見込まれるため、残存価値が発現する。

・本事業の実施により、地域社会に対する効果として以下が期待できる。

①排出ガスの削減（定量的な効果）：本プロジェクトの実施により、利用港湾から荷主までの陸

上輸送距離が短縮され、それに伴い排出ガスの排出量が削減される。また、海上輸送に係る

排出量が削減される。排出ガス削減量は、NOxで4.8トン/年、CO2で299.3トン/年。

②周辺の既存ターミナルの混雑緩和（定性的な効果）：本プロジェクトの実施により、那覇港新

港ふ頭地区の混雑緩和効果がヒアリング調査から確認されている。

現況及び

見 通 し

（ 続 き ）

[所在地]
那覇港浦添ふ頭地区

[施設内容]
岸壁（-7.5m）；260m、泊地（-7.5m）；126,800㎥、
港湾施設用地；23,200㎡、ふ頭用地舗装；22,400㎡、
防波堤（浦添第一）；300m

・昭和54年度  港湾計画に位置付け（平成15年3月改訂）
・平成9年度  事業着手
・平成18年度  浦添ふ頭６～７号岸壁（-7.5ｍ）供用
・平成29年度  事業完了予定

約189億円

県内大型プロジェクトの動向　vol.65

県内大型プロジェクトの動向

種     別 ： 公共　民間　3セク

熟 度 □ 構想段階　□ 計画段階　□ 工事段階　□ 開業・供用段階

進捗状況

事業位置空撮（平成25年8月撮影）

（位置図(拡大図)は沖縄総合事務局開発建設部港湾計画課提供）

県内大型プロジェクトの動向   vo l .65

（画像は沖縄総合事務局開発建設部港湾計画課提供）

位置図（拡大図）

(-7.5m)

(-7.5m)
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浦添市

事業主体

関係地域

事業目的

事業概要

事業期間

主体名：内閣府 沖縄総合事務局（直轄事業）
住　所：沖縄総合事務局 開発建設部 港湾計画課
　　　  沖縄県那覇市おもろまち2丁目1番1号 那覇第２地方合同庁舎２号館 電話: 098-866-1906

平成９年度～平成29年度

岸壁、泊地、港湾施設用地、ふ頭用地舗装、防波堤

那覇港浦添ふ頭地区国内物流ターミナル整備事業事業名 ： 

・既存ターミナルの混雑化･狭隘化に対応するため、国内物流ターミナルを整備し、物流効率化を図る
ことで、圏域の経済及び産業活動を支援する。

・円滑な港湾荷役に十分な港内静穏度を確保し、船舶航行及び荷役作業の安全性と効率性を確保する。

事業規模

事 業 費

（浦添ふ頭地区の状況）

・浦添ふ頭1～5号岸壁は定期船週9便が寄港している。また、平成26年に浦添ふ頭6～7号岸壁へ

定期船週４便が寄港を開始している（計週５便）。

・浦添ふ頭地区全体について過密な利用状況となっており、背後ヤードも飽和状態であるため、

浦添ふ頭1～5号岸壁は浦添ふ頭6～7号岸壁の代替施設として利用できなくなっている。

（本事業を取り巻く状況）

・４つのふ頭（那覇ふ頭地区、泊ふ頭地区、新港ふ頭地区、浦添ふ頭地区）からなる那覇港は、沖縄

県の人流･物流の拠点港湾として重要な役割を果たしている。

・そのうち新港ふ頭地区は、那覇港の貨物取扱の中心であり、港内全取扱量990万トンのうち約7

割を占める。岸壁数は多少余裕があるものの、背後地の保管施設は過密化している状況である。

・新港ふ頭地区は、船舶の大型化による岸壁及び荷捌地の不足や、保管施設の分散立地による荷

役の非効率が問題となっていたため、浦添ふ頭地区の整備に着手している。

・浦添ふ頭1～5号岸壁は平成9年から貨物の取扱いを開始しており、平成16年以降順調に取扱貨

物量が増大傾向にあり、現在では過密な利用状況となっている。

・平成26年には定期船4便が新港ふ頭から浦添ふ頭6～7号岸壁に移転しているため、浦添ふ頭地

区の取扱貨物量は増大する見込みである。

・総事業費189億円のうち、平成26年度末時点において既投資額は、約176億円であり、進捗率93％

である（残事業費約13億円）。

・平成27年度は、防波堤（浦添第一）が進捗中である。

経 　 緯

現況及び

見 通 し

・浦添ふ頭地区は、平成16年より本格的に稼働を始めたが、港内の静穏度が悪く、特に冬場の季節

風の影響が大きい場合は荷役出来ない。荒天時には、新港ふ頭地区にバースシフトをせざるを

得ない状況があり、港湾利用者からは、静穏度の早期確保の要請がある。

・浦添ふ頭地区の入港に際し、港口部の波高が高く、流れが速いために船舶は減速せずに入港する

必要がある。入港時の航行速力によっては止まりきれずに岸壁に接触する事故が発生している。

・本事業の実施により、主に以下の効果が期待できる。

①陸上輸送コストの削減：浦添ふ頭6～7号岸壁（新規）整備及び防波堤延伸により、新港ふ頭岸

壁と倉庫・上屋間の移動が不要となり、陸上輸送コストが削減される。

②輸送コストの削減：防波堤延伸により、荒天時にも安全な荷役が行えるため、新港ふ頭地区へ

の海上シフトおよびその後の陸上輸送（作業）が不要となり、輸送コストが削減される。

③海難の減少：防波堤延伸により、港口部の波浪や潮流の影響が緩和され、船舶の安全な操船が

可能となり、海難事故が減少し、それに伴う損失が回避できる。

④残存価値の発現：ふ頭用地整備により、残存価値が発現する。また、第一線防波堤の整備は、プロ

ジェクト終了後も施設が機能を発揮し続けることが見込まれるため、残存価値が発現する。

・本事業の実施により、地域社会に対する効果として以下が期待できる。

①排出ガスの削減（定量的な効果）：本プロジェクトの実施により、利用港湾から荷主までの陸

上輸送距離が短縮され、それに伴い排出ガスの排出量が削減される。また、海上輸送に係る

排出量が削減される。排出ガス削減量は、NOxで4.8トン/年、CO2で299.3トン/年。

②周辺の既存ターミナルの混雑緩和（定性的な効果）：本プロジェクトの実施により、那覇港新

港ふ頭地区の混雑緩和効果がヒアリング調査から確認されている。

現況及び

見 通 し

（ 続 き ）

[所在地]
那覇港浦添ふ頭地区

[施設内容]
岸壁（-7.5m）；260m、泊地（-7.5m）；126,800㎥、
港湾施設用地；23,200㎡、ふ頭用地舗装；22,400㎡、
防波堤（浦添第一）；300m

・昭和54年度  港湾計画に位置付け（平成15年3月改訂）
・平成9年度  事業着手
・平成18年度  浦添ふ頭６～７号岸壁（-7.5ｍ）供用
・平成29年度  事業完了予定

約189億円

県内大型プロジェクトの動向　vol.65

県内大型プロジェクトの動向

種     別 ： 公共　民間　3セク

熟 度 □ 構想段階　□ 計画段階　□ 工事段階　□ 開業・供用段階

進捗状況

事業位置空撮（平成25年8月撮影）

（位置図(拡大図)は沖縄総合事務局開発建設部港湾計画課提供）

県内大型プロジェクトの動向   vo l .65

（画像は沖縄総合事務局開発建設部港湾計画課提供）

位置図（拡大図）

(-7.5m)

(-7.5m)
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88億300万円 

・2015年の沖縄県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果は、88億300万円と

なった。

・これは、最も大きかった前年の88億8,000

万円についで過去２番目となった。

・観客数は、約31万1,500人となり、オリッ

クス・バファローズの１軍キャンプが県

内で実施されなかったことから前年より

約8,000人減少した。

・一方、観客数のうち県外からの観客は５

万4,000人と推察され前年より約3,000人

増加した。

・今年の経済効果は、1軍キャンプの1球団

減少や、施設等整備費などの減少があっ

たが、県外からの観客の大幅増による宿

泊費、飲食費の増加、土産・グッズ購入費

の増加などが底上げし、過去2番目となっ

た。

・また、今年の経済効果を産業別に多い方

からみると、宿泊業が13億8,200万円、製

造業が11億6,300万円、飲食店が11億

1,500万円などの順であった。

・今年の経済効果を球団別にみると読売巨

人軍が18億5,900万円と最も多く、次いで

阪神タイガースが14億1,300万円であっ

た。

・Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、ス

ポーツコンベンションの推進による地域

振興は、今後も大いに期待されるため、老

朽化した施設の整備や更新が重要な課題

となっている。

要　　旨

特集

経済効果は過
去２番目とな

る

沖縄県内における2015年
プロ野球春季キャンプ
の経済効果

１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

（図表1）沖縄県内における2015年春季キャンプの実施状況
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１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

（図表1）沖縄県内における2015年春季キャンプの実施状況
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１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

（図表２）2015年プロ野球春季キャンプ関連支出額

（図表３）産業連関分析による経済効果の試算結果

（図表４）産業別の経済効果

（図表５）プロ野球春季キャンプの経済効果と観客数の推移
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１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

（図表２）2015年プロ野球春季キャンプ関連支出額

（図表３）産業連関分析による経済効果の試算結果

（図表４）産業別の経済効果

（図表５）プロ野球春季キャンプの経済効果と観客数の推移
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特集 沖縄県内における
2015年プロ野球春季キャンプの経済効果

１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

【補注１】プロ野球春季キャンプの沖縄県内での実施状況
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１. 2015年の春季キャンプの概要

（１）キャンプ実施球団の状況

　2015年２月に沖縄県内で春季キャンプを実

施した国内プロ野球球団は、前年と同じ10球

団であった（図表１）。しかし、今年はオリック

スが２軍のみのキャンプ実施となったため、１

軍キャンプは９球団で前年より１球団減少し、

２軍キャンプは前年と同じ６球団の実施と

なった（以下、球団名は「オリックス」のような

略称を用いる）。

（２）キャンプ参加者・観客の人数

①選手・球団関係者・報道陣

　まず、今年のキャンプの参加人数をみてみる

と、選手（１、２軍計）・球団関係者は全10球団

合計で約1,050人（前年比50人減）、報道関係者

や解説者が約1,950人（前年比50人増）であった。

　選手・球団関係者は、オリックスのキャンプ

が今年は２軍のみの実施だったため、前年より

減少した。報道関係者や解説者は、広島へ黒田

投手がメジャーから復帰したことから注目が

高まり前年より増加した。

②観客数

　キャンプ期間中の観客数は、約31万1,500人

（オープン戦含む）となった。オリックスの１軍

キャンプが実施されなかったことなどから、前

年（約31万9,500人）より8,000人の減少となっ

た。

　一方、そのうち県外からの観客数は約５万

4,000人と推測され、好調な観光を背景とした

県外からの観客数の増加や、黒田投手効果によ

る広島キャンプの県外からの観客増加により、

前年（約５万1,000人）より3,000人の増加と

なった。

　また、今年の韓国球団との練習試合などでは、

国内の観客だけでなく、国外からの観客の姿も

多く見られた。

２. 経済効果の試算について

（１）春季キャンプの関連支出額（直接支出額）

　キャンプにおいては、県外からの滞在者が県

内で宿泊、飲食、娯楽レジャー等に支出するほか、

多くの県民がキャンプ地へ出かけて見学の際

に飲食をし、土産品を購入したりする。また、受

入地の市町村による練習施設等のインフラ整

備や協力会によるキャンプを応援するための

関連経費の支出などがあり、これが直接支出額

となる。

　こうした支出額について試算した結果、総額

で56億9,000万円（図表２）となり、前年（57億

3,500万円）を4,500万円下回った。試算結果の内

訳をみると、宿泊費が13億7,600万円で最も多く、

次いで飲食費が13億8,100万円、土産・グッズ購

入が10億2,200万円、交通費

８億1 , 4 0 0万円、娯楽・レ

ジャー５億3,800万円、練習施

設等の整備費２億3,500万円

などとなっている。

　県外からの観客の増加に

より宿泊費（前年比2,700万円

増）や飲食費（前年比7,300万

円増）、土産品・グッズ（前年

比6,200万円増）は増加したも

のの、練習施設の整備費（前

年比1億8200万円減）が減少したことから、支出

額総額は減少となった。

（２）春季キャンプの沖縄県内における経済効果

　まず、県内の産業全体の自給率は100％ではな

いため、(１)で求めた直接支出額56億9,000万円に

自給率を掛けると県内で供給された分である50

億8,400万円が求められ、これが直接効果となる。

　次に、直接効果である宿泊費、飲食費、交通費、

施設整備費が県内で支出されると、当該産業だ

けでなく、こうした産業に原材料、サービス等を

提供している産業の売上の増加へと波及して

いく。これを１次間接波及効果といい、これが

22億5,000万円となる。さらに、直接効果と１次

間接波及効果で生じた各産業における雇用者

の所得増加は、これら雇用者の消費支出を増加

させ、関連する各産業の生産を誘発していく。こ

れを２次間接波及効果といい、これが14億6,900

万円となる。

　これらの直接効果、１次間接波及効果、２次間

接波及効果を合わせた金額が88億300万円とな

り、これがいわゆる県内におけるプロ野球春季

キャンプの経済効果となる。

　また、これらの効果のうち、賃金等の雇用者所

得や企業の営業余剰などに当たる粗付加価値

額が47億9,000万円となり、この中で雇用者所得

が23億900万円となる（図表３）。　　　　

　今年の経済効果である88億300万円は、これ

までで最も大きかった前年の88億8,000万円に

ついで過去２番目の経済効果となった。

　なお、今年の経済効果を球団別にみると、巨人

が18億5,900万円と県内でのキャンプ開始以来

５年連続で最も多く、次いで阪神が14億1,300万

円であった。

（３）産業別の経済効果

　今年の経済効果である88億300万円を産業別

にみると、宿泊業が13億8,200万円と最も大きく、

次いで製造業が約11億6,300万円

（主に土産品の製造や食品加工）、

飲食店が11億1,500万円、商業が9

億1,100万円、その他の個人サービ

ス業6億8,400万円、運輸5億8,900

万円の順となっている（図表４）。

３. キャンプ経済効果の推移

　今年のキャンプ経済効果は、

88億300万円となり、過去２番目

となった。１軍キャンプが１球団

減少となったものの、県外からの

観客の増加から前年より宿泊業や製造業、飲食

店などに与える経済効果が増加し、減少幅が全

体として抑えられたためである（図表４）。

　このようにキャンプが県経済へ与える影響

は大きく、Ｊリーグ、ｂｊリーグなどと併せた、

スポーツコンベンションの推進による地域振

興は、今後とも大いに期待される。

　一方で、施設の老朽化などから、以前より県

内で実施している球団が、キャンプ地を県外へ

移転するなどの動きが見られており、今後、施

設の整備や更新が重要な課題となっている。

以　上

【補注２】

本調査で使用した産業連関表について

　本件調査では、沖縄県の2005年産業連関表を

用いた。産業部門数で表示する部門表は産業分

類35部門表をベースにしたが、35部門表では

キャンプにおける主な支出項目である「宿泊

業」や「飲食店」、「貸自動車業」等の部門が明示

されていないので、これらの産業部門について

は、県が公表した基本分類表（404行×350列）か

ら該当する業種を抽出した。さらに、今回の分

析において統合しても不都合がない部門を当

社で統合し、本件調査の分析用に組み替えた。

　また、産業連関表における各産業部門の自給

率は、県内需要（＝県内居住者の需要）に対する

自給率であるため、移輸出（＝非居住者の需要）

は対象外となる。このため、統計上、移輸出であ

る「県外からの滞在者の支出（＝非居住者の需

要）」の経済効果を試算する際に、そのままの自

給率を用いると不都合が生じる。例えば、宿泊

業の自給率は、県内居住者の宿泊需要（県外旅

行等を含む）のうち県内宿泊部門を利用した割

合を意味するが、県内居住者の場合、県外宿泊

の支出額が県内宿泊の支出額より大きいため、

県内宿泊業の自給率は低くなる。しかし、キャ

ンプ関連の宿泊費や飲食費は全て県内で発生

するため、こうした支出に対して県内での自給

率が明らかに100％とみられる宿泊業、飲食店

などについては自給率を100％に設定し直して

使用した。

【補注１】プロ野球春季キャンプの沖縄県内での実施状況
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消費関連
　百貨店売上高は、閉店効果や催事、改装効果などにより、13カ月連続で前年を上回った。スーパー売上
高は、食料品は惣菜や生鮮食品の需要などにより増加し、衣料品や住居関連も夏物商材が好調に推移し
たことなどから２カ月連続で前年を上回った。新車販売は、小型乗用車がレンタカー需要により増加し
たが、軽自動車が軽自動車税増税の影響により減少したことなどから、２カ月ぶりに前年を下回った。
電気製品卸売販売額は、主要品目は概ね好調に推移したが、太陽光発電システムの需要の減少などによ
り14カ月連続で前年を下回った。
　先行きは、高い消費マインドや観光客の増加などから引続き好調を維持するとみられる。

　公共工事請負金額は、国、県、市町村発注工事ともに減少したことから２カ月連続で前年を下回った。
建築着工床面積(４月)は、前年の反動減により４カ月連続で前年を下回った。新設住宅着工戸数(４月)
は、概ね高水準であったが、前年の消費税増税前の駆け込み需要の反動などにより２カ月連続で前年を
下回った。県内主要建設会社の受注額は、公共工事の受注増などから２カ月ぶりに前年を上回った。建
設資材関連では、セメント、生コンはともに前年を下回った。鋼材、木材はともに住居関連工事向け出荷
の減少などから前年を下回った。
　先行きは、新設住宅着工が消費税増税前の駆け込み需要の反動減が予想されるものの、公共工事が高
水準で推移することなどから、概ね好調な動きを維持するものとみられる。

建設関連

　入域観光客数は、32カ月連続で前年を上回った。国内客は２カ月連続で増加し、外国客は22カ月連続
で前年を上回った。方面別では台湾、韓国, 中国本土などからの入域が観光客数増加に寄与した。
　県内主要ホテルは、稼働率、売上高、宿泊収入、宿泊客室単価いずれも前年を上回った。主要観光施設
入場者数は15カ月連続で前年を上回った。ゴルフ場は、入場者数が７カ月連続、売上高は８カ月連続で
それぞれ増加した。
　先行きは、外国客を中心とした旺盛な旅行需要を背景に好調に推移するものとみられる。

観光関連

　新規求人数は、前年同月比7.0％増と６カ月連続で増加し、有効求人倍率（季調値）は、0.84倍と前月よ
り0.04ポイント上昇した。産業別にみると、医療・福祉、運輸業・郵便業、卸売業・小売業などは増加した
が、生活関連サービス業・娯楽業、宿泊業・飲食サービス業、情報通信業などで減少した。完全失業率（季
調値）は4.5％と前月より0.3％ポイント悪化した。
　消費者物価指数（総合）は、食料や被服、履物などの上昇により前年同月比0.3％増と24カ月連続で前
年を上回った。
　企業倒産は、件数が４件で前年同月比２件減となった。負債総額は３億1,300万円となり、同54.2％の
減少であった。

雇用関連・その他

●りゅうぎん調査●

　５月の県内景気をみると、消費関連では、百貨店は閉店効果や催事効果などから前年

を上回り、スーパーは食料品や夏物商材の需要増などから引き続き前年を上回った。耐

久消費財では、新車販売は軽自動車の減少から前年を下回り、電気製品卸売は太陽光発

電システム需要の減少などにより前年を下回った。

　建設関連では、公共工事は国、県、市町村発注工事ともに減少したことから前年を下

回った。建築着工（４月）は反動減により前年を下回り、新設住宅着工戸数（４月）も消費

税増税前の駆け込み需要の反動減から前年を下回った。建設受注は、公共工事の受注増

により前年を上回った。

　観光関連では、入域観光客数は、外国客が大幅に増加したことなどから、引き続き前

年を上回った。主要ホテルでは、稼働率、売上高、宿泊収入ともに前年を上回った。

　総じてみると、観光関連が好調に推移し、消費関連、建設関連も概ね好調なことから、

県内景気は拡大の動きが強まっている。

景気は、拡大の動きが強まる　

消費関連では、スーパーが前年を上回る

観光関連では、入域観光客が前年を上回る
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消費関連
　百貨店売上高は、閉店効果や催事、改装効果などにより、13カ月連続で前年を上回った。スーパー売上
高は、食料品は惣菜や生鮮食品の需要などにより増加し、衣料品や住居関連も夏物商材が好調に推移し
たことなどから２カ月連続で前年を上回った。新車販売は、小型乗用車がレンタカー需要により増加し
たが、軽自動車が軽自動車税増税の影響により減少したことなどから、２カ月ぶりに前年を下回った。
電気製品卸売販売額は、主要品目は概ね好調に推移したが、太陽光発電システムの需要の減少などによ
り14カ月連続で前年を下回った。
　先行きは、高い消費マインドや観光客の増加などから引続き好調を維持するとみられる。

　公共工事請負金額は、国、県、市町村発注工事ともに減少したことから２カ月連続で前年を下回った。
建築着工床面積(４月)は、前年の反動減により４カ月連続で前年を下回った。新設住宅着工戸数(４月)
は、概ね高水準であったが、前年の消費税増税前の駆け込み需要の反動などにより２カ月連続で前年を
下回った。県内主要建設会社の受注額は、公共工事の受注増などから２カ月ぶりに前年を上回った。建
設資材関連では、セメント、生コンはともに前年を下回った。鋼材、木材はともに住居関連工事向け出荷
の減少などから前年を下回った。
　先行きは、新設住宅着工が消費税増税前の駆け込み需要の反動減が予想されるものの、公共工事が高
水準で推移することなどから、概ね好調な動きを維持するものとみられる。

建設関連

　入域観光客数は、32カ月連続で前年を上回った。国内客は２カ月連続で増加し、外国客は22カ月連続
で前年を上回った。方面別では台湾、韓国, 中国本土などからの入域が観光客数増加に寄与した。
　県内主要ホテルは、稼働率、売上高、宿泊収入、宿泊客室単価いずれも前年を上回った。主要観光施設
入場者数は15カ月連続で前年を上回った。ゴルフ場は、入場者数が７カ月連続、売上高は８カ月連続で
それぞれ増加した。
　先行きは、外国客を中心とした旺盛な旅行需要を背景に好調に推移するものとみられる。

観光関連

　新規求人数は、前年同月比7.0％増と６カ月連続で増加し、有効求人倍率（季調値）は、0.84倍と前月よ
り0.04ポイント上昇した。産業別にみると、医療・福祉、運輸業・郵便業、卸売業・小売業などは増加した
が、生活関連サービス業・娯楽業、宿泊業・飲食サービス業、情報通信業などで減少した。完全失業率（季
調値）は4.5％と前月より0.3％ポイント悪化した。
　消費者物価指数（総合）は、食料や被服、履物などの上昇により前年同月比0.3％増と24カ月連続で前
年を上回った。
　企業倒産は、件数が４件で前年同月比２件減となった。負債総額は３億1,300万円となり、同54.2％の
減少であった。

雇用関連・その他

●りゅうぎん調査●

　５月の県内景気をみると、消費関連では、百貨店は閉店効果や催事効果などから前年

を上回り、スーパーは食料品や夏物商材の需要増などから引き続き前年を上回った。耐

久消費財では、新車販売は軽自動車の減少から前年を下回り、電気製品卸売は太陽光発

電システム需要の減少などにより前年を下回った。

　建設関連では、公共工事は国、県、市町村発注工事ともに減少したことから前年を下

回った。建築着工（４月）は反動減により前年を下回り、新設住宅着工戸数（４月）も消費

税増税前の駆け込み需要の反動減から前年を下回った。建設受注は、公共工事の受注増

により前年を上回った。

　観光関連では、入域観光客数は、外国客が大幅に増加したことなどから、引き続き前

年を上回った。主要ホテルでは、稼働率、売上高、宿泊収入ともに前年を上回った。

　総じてみると、観光関連が好調に推移し、消費関連、建設関連も概ね好調なことから、

県内景気は拡大の動きが強まっている。

景気は、拡大の動きが強まる　

消費関連では、スーパーが前年を上回る

観光関連では、入域観光客が前年を上回る
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（注1） 公共工事請負金額は西日本建設業保証株式会社沖縄支店調べ。建築着工床面積、新設住宅着工戸数は国土交通省調べ。

県内新規求人数、有効求人倍率は沖縄労働局調べ。入域観光客数、消費者物価指数は沖縄県調べ。

企業倒産件数は東京商工リサーチ沖縄支店調べ。Ｐは速報値。

（注2） 百貨店は、2014年９月より調査先が一部変更となった。

（注3） 2012年５月より外国客の入域観光客数を掲載した。

（注4） 主要ホテルは、2014年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

（注5） 企業倒産の前年同月差は、月平均の前年同月差。

2015. 5 りゅうぎん調査
項目別グラフ　単月 2015.5

項目別グラフ　3カ月 2015.3～2015.5

2015.3－2015.5

（注） 広告収入は15年4月分。数値は前年比（％）。鋼材は速報値。
　　 ホテル稼働率（％ポイント）、企業倒産件数（件）は前年差。

（注） 広告収入は15年2月～15年4月分。数値は前年比（％）。鋼材は速報値。
　　 ホテル稼働率（％ポイント）は前年差。企業倒産件数（件）は月平均の前年差。
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（注1） 公共工事請負金額は西日本建設業保証株式会社沖縄支店調べ。建築着工床面積、新設住宅着工戸数は国土交通省調べ。

県内新規求人数、有効求人倍率は沖縄労働局調べ。入域観光客数、消費者物価指数は沖縄県調べ。

企業倒産件数は東京商工リサーチ沖縄支店調べ。Ｐは速報値。

（注2） 百貨店は、2014年９月より調査先が一部変更となった。

（注3） 2012年５月より外国客の入域観光客数を掲載した。

（注4） 主要ホテルは、2014年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

（注5） 企業倒産の前年同月差は、月平均の前年同月差。

2015. 5 りゅうぎん調査
項目別グラフ　単月 2015.5

項目別グラフ　3カ月 2015.3～2015.5

2015.3－2015.5

（注） 広告収入は15年4月分。数値は前年比（％）。鋼材は速報値。
　　 ホテル稼働率（％ポイント）、企業倒産件数（件）は前年差。

（注） 広告収入は15年2月～15年4月分。数値は前年比（％）。鋼材は速報値。
　　 ホテル稼働率（％ポイント）は前年差。企業倒産件数（件）は月平均の前年差。

35



県内の景気動向りゅうぎん調査　　　　　　　　　　　　　　　　　　

消

費

関

連

建

設

関

連

観

光

関

連

そ

の

他

消

費

関

連

建

設

関

連

観

光

関

連

そ

の

他

消費関連

県内の景気動向りゅうぎん調査　　　　　　　　　　　　　　　　　

13カ月連続で増加
・百貨店売上高は、閉店効果や催事効果な
どにより、前年同月比25.0％増と13カ月
連続で前年を上回った。衣料品は前年に
比べ気温が高く推移し、夏物商材などが
好調に推移した。食料品は催事効果や改
装効果などから伸長し、身の回り品や家
庭用品・その他も外国人観光客による消
費などから増加した。
・品目別にみると、食料品（同44.3％増）、衣
料品（同16.4％増）、家庭用品・その他（同
28.9％増）、身の回り品（同13.6％増）とな
り、すべての項目で増加した。

（注）2014年9月より調査先百貨店が一部変更となった。

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：沖縄県自動車販売協会

1 百貨店売上高（前年同月比）

2 スーパー売上高（前年同月比）

全店ベースは２カ月連続で増加  
・スーパー売上高は、既存店ベースでは前

年同月比7.0％増と２カ月連続で前年を上

回った。

・食料品は、「母の日」や「こどもの日」にお

ける惣菜や生鮮食品等の需要が前年より

多く、同6.9％の増加となった。衣料品も夏

物衣料等が好調に推移したことから同

1.6％増、家電を含む住居関連も、理美容商

品や夏物商材などが好調に推移し同9.7％

増だった。

・全店ベースでも10.0％増と２カ月連続で

前年を上回った。

２カ月ぶりに減少  
・新車販売台数は2,985台となり、前年同月

比9.1％減と２カ月ぶりに前年を下回った。

小型自動車はレンタカーの需要などによ

り増加したが、軽自動車は自動車税増税

による買控えの影響が一部みられたこと

などから減少した。

・普通自動車（登録車）は1,166台（同5.6％

増）で、うち普通乗用車は318台（同3.9％

減）、小型乗用車は676台（同5.3％増）で

あった。軽自動車（届出車）は1,819台（同

16.6％減）で、うち軽乗用車は1,484台（同

21.8％減）であった。

出所：りゅうぎん総合研究所

3 新車販売台数 （前年同月比）

※棒グラフは品目別寄与度

※棒グラフは車種別寄与度

出所：沖縄県中古自動車販売協会　※登録ベース

出所：りゅうぎん総合研究所　（注）2010年4月より調査先が7社から4社となった。

4 中古自動車販売台数【登録ベース】

６カ月ぶりに減少
・中古自動車販売台数（普通自動車及び軽

自動車の合計、登録ベース）は１万5,996

台で前年同月比2.5％減と６カ月ぶりに

前年を下回った。

・内訳では、普通自動車は5,963台（同2.9％

減）、軽自動車は１万33台（同2.3％減）と、

ともに前年を下回った。

14カ月連続で減少
・電気製品卸売販売額は、主要品目は概ね好

調に推移したが、太陽光発電システムの需

要の減少などにより前年同月比7.6％減と

14カ月連続で前年を下回った。

・品目別にみると、ＡＶ商品ではテレビが同

1.0％増、ＤＶＤレコーダーが同14.7％増、

白物では洗濯機が同4.1％減、冷蔵庫が同

30.3％増、エアコンが同5.5％増、太陽光発

電システムを含むその他は同17.9％減と

なった。

5 電気製品卸売販売額（前年同月比）

※棒グラフは車種別寄与度

※棒グラフは品目別寄与度
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13カ月連続で増加
・百貨店売上高は、閉店効果や催事効果な
どにより、前年同月比25.0％増と13カ月
連続で前年を上回った。衣料品は前年に
比べ気温が高く推移し、夏物商材などが
好調に推移した。食料品は催事効果や改
装効果などから伸長し、身の回り品や家
庭用品・その他も外国人観光客による消
費などから増加した。
・品目別にみると、食料品（同44.3％増）、衣
料品（同16.4％増）、家庭用品・その他（同
28.9％増）、身の回り品（同13.6％増）とな
り、すべての項目で増加した。

（注）2014年9月より調査先百貨店が一部変更となった。

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：沖縄県自動車販売協会

1 百貨店売上高（前年同月比）

2 スーパー売上高（前年同月比）

全店ベースは２カ月連続で増加  
・スーパー売上高は、既存店ベースでは前

年同月比7.0％増と２カ月連続で前年を上

回った。

・食料品は、「母の日」や「こどもの日」にお

ける惣菜や生鮮食品等の需要が前年より

多く、同6.9％の増加となった。衣料品も夏

物衣料等が好調に推移したことから同

1.6％増、家電を含む住居関連も、理美容商

品や夏物商材などが好調に推移し同9.7％

増だった。

・全店ベースでも10.0％増と２カ月連続で

前年を上回った。

２カ月ぶりに減少  
・新車販売台数は2,985台となり、前年同月

比9.1％減と２カ月ぶりに前年を下回った。

小型自動車はレンタカーの需要などによ

り増加したが、軽自動車は自動車税増税

による買控えの影響が一部みられたこと

などから減少した。

・普通自動車（登録車）は1,166台（同5.6％

増）で、うち普通乗用車は318台（同3.9％

減）、小型乗用車は676台（同5.3％増）で

あった。軽自動車（届出車）は1,819台（同

16.6％減）で、うち軽乗用車は1,484台（同

21.8％減）であった。

出所：りゅうぎん総合研究所

3 新車販売台数 （前年同月比）

※棒グラフは品目別寄与度

※棒グラフは車種別寄与度

出所：沖縄県中古自動車販売協会　※登録ベース

出所：りゅうぎん総合研究所　（注）2010年4月より調査先が7社から4社となった。

4 中古自動車販売台数【登録ベース】

６カ月ぶりに減少
・中古自動車販売台数（普通自動車及び軽

自動車の合計、登録ベース）は１万5,996

台で前年同月比2.5％減と６カ月ぶりに

前年を下回った。

・内訳では、普通自動車は5,963台（同2.9％

減）、軽自動車は１万33台（同2.3％減）と、

ともに前年を下回った。

14カ月連続で減少
・電気製品卸売販売額は、主要品目は概ね好

調に推移したが、太陽光発電システムの需

要の減少などにより前年同月比7.6％減と

14カ月連続で前年を下回った。

・品目別にみると、ＡＶ商品ではテレビが同

1.0％増、ＤＶＤレコーダーが同14.7％増、

白物では洗濯機が同4.1％減、冷蔵庫が同

30.3％増、エアコンが同5.5％増、太陽光発

電システムを含むその他は同17.9％減と

なった。

5 電気製品卸売販売額（前年同月比）

※棒グラフは車種別寄与度

※棒グラフは品目別寄与度
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２カ月連続で減少
・公共工事請負金額は、122億1,500万円で

前年同月比37.9％減となり、国、県、市町

村発注工事ともに減少したことから、２

カ月連続で前年を下回った。

・発注者別では、独立行政法人等・その他

（同9.6％増）が増加し、国（同11.2％減）、

県（同43.1％減）、市町村（同65.3％減）が

減少した。

・大型工事としては、那覇空港滑走路増設

護岸Ｗ工区築造工事（第４次）、石垣港

（浜崎地区）係留施設築造工事などが

あった。

出所：西日本建設業保証株式会社沖縄支店

出所：国土交通省

1 公共工事請負金額（前年同月比）

2 建築着工床面積（前年同月比）

４カ月連続で減少
・建築着工床面積（４月）は20万7,386㎡と

なり、前年の大型案件の反動減などによ

り前年同月比38.9％減となり、４カ月連

続で前年を下回った。用途別では、居住

用は同24.9％減、非居住用は同46.7％減

となった。

・建築着工床面積を用途別（大分類）にみ

ると、居住用では、居住専用、居住産業併

用ともに減少した。非居住用では、不動

産業用などが増加し、卸売・小売業用な

どが減少した。
出所：国土交通省

２カ月連続で減少
・新設住宅着工戸数（４月）は1,172戸とな

り、前年の消費税増税前の駆け込み需要

の反動減などから、前年同月比17.3％減

と２カ月連続で前年を下回った。

・利用関係別では、持家（316戸）が同6.8％

増、給与（４戸）が全増と増加し、貸家

（779戸）が同11.7％減、分譲（73戸）が同

69.9％減と減少した。

3 新設住宅着工戸数 （前年同月比）

※棒グラフは発注者別寄与度

※棒グラフは用途別寄与度

※棒グラフは利用関係別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：りゅうぎん総合研究所

4 建設受注額 （前年同月比）

２カ月ぶりに増加　　
・建設受注額（調査先建設会社：20社）は、

公共工事の受注が大幅に増加したこ

とから前年同月比97.8％増と２カ月

ぶりに前年を上回った。

・発注者別では、公共工事（同270.2％

増）は２カ月ぶりに増加し、民間工事

（同1.0％増）も２カ月ぶりに増加した。

セメントは19カ月ぶりに減少、
生コンは２カ月連続で減少
・セメント出荷量は６万6,258トンとなり、
前年の反動減などにより前年同月比
12.5％減と19カ月ぶりに前年を下回った。
・生コン出荷量は12万4,124㎥で同16.9％
減となり、民間工事における住居関連工
事の減少などから２カ月連続で前年を
下回った。
・生コン出荷量を出荷先別にみると、公共
工事では、橋梁関連工事向け出荷などが
増加し、港湾関連工事や公営住宅関連工
事向け出荷などが減少した。民間工事で
は、社屋関連工事向けなどが増加し、貸
家や戸建て住宅関連工事向け出荷など
が減少した。

鋼材は５カ月連続で減少、
木材は２カ月ぶりに減少
・鋼材売上高（速報値）は、住宅向け出荷の

減少や単価の低下などから、前年同月比

16.1％減と５カ月連続で前年を下回った。

・木材売上高は、住宅向け出荷の減少など

から、同10.9％減と２カ月ぶりに前年を

下回った。

5 セメント・生コン（前年同月比）

6 鋼材・木材 （前年同月比）

※棒グラフは発注者別寄与度
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２カ月連続で減少
・公共工事請負金額は、122億1,500万円で

前年同月比37.9％減となり、国、県、市町

村発注工事ともに減少したことから、２

カ月連続で前年を下回った。

・発注者別では、独立行政法人等・その他

（同9.6％増）が増加し、国（同11.2％減）、

県（同43.1％減）、市町村（同65.3％減）が

減少した。

・大型工事としては、那覇空港滑走路増設

護岸Ｗ工区築造工事（第４次）、石垣港

（浜崎地区）係留施設築造工事などが

あった。

出所：西日本建設業保証株式会社沖縄支店

出所：国土交通省

1 公共工事請負金額（前年同月比）

2 建築着工床面積（前年同月比）

４カ月連続で減少
・建築着工床面積（４月）は20万7,386㎡と

なり、前年の大型案件の反動減などによ

り前年同月比38.9％減となり、４カ月連

続で前年を下回った。用途別では、居住

用は同24.9％減、非居住用は同46.7％減

となった。

・建築着工床面積を用途別（大分類）にみ

ると、居住用では、居住専用、居住産業併

用ともに減少した。非居住用では、不動

産業用などが増加し、卸売・小売業用な

どが減少した。
出所：国土交通省

２カ月連続で減少
・新設住宅着工戸数（４月）は1,172戸とな

り、前年の消費税増税前の駆け込み需要

の反動減などから、前年同月比17.3％減

と２カ月連続で前年を下回った。

・利用関係別では、持家（316戸）が同6.8％

増、給与（４戸）が全増と増加し、貸家

（779戸）が同11.7％減、分譲（73戸）が同

69.9％減と減少した。

3 新設住宅着工戸数 （前年同月比）

※棒グラフは発注者別寄与度

※棒グラフは用途別寄与度

※棒グラフは利用関係別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：りゅうぎん総合研究所

4 建設受注額 （前年同月比）

２カ月ぶりに増加　　
・建設受注額（調査先建設会社：20社）は、

公共工事の受注が大幅に増加したこ

とから前年同月比97.8％増と２カ月

ぶりに前年を上回った。

・発注者別では、公共工事（同270.2％

増）は２カ月ぶりに増加し、民間工事

（同1.0％増）も２カ月ぶりに増加した。

セメントは19カ月ぶりに減少、
生コンは２カ月連続で減少
・セメント出荷量は６万6,258トンとなり、
前年の反動減などにより前年同月比
12.5％減と19カ月ぶりに前年を下回った。
・生コン出荷量は12万4,124㎥で同16.9％
減となり、民間工事における住居関連工
事の減少などから２カ月連続で前年を
下回った。
・生コン出荷量を出荷先別にみると、公共
工事では、橋梁関連工事向け出荷などが
増加し、港湾関連工事や公営住宅関連工
事向け出荷などが減少した。民間工事で
は、社屋関連工事向けなどが増加し、貸
家や戸建て住宅関連工事向け出荷など
が減少した。

鋼材は５カ月連続で減少、
木材は２カ月ぶりに減少
・鋼材売上高（速報値）は、住宅向け出荷の

減少や単価の低下などから、前年同月比

16.1％減と５カ月連続で前年を下回った。

・木材売上高は、住宅向け出荷の減少など

から、同10.9％減と２カ月ぶりに前年を

下回った。

5 セメント・生コン（前年同月比）

6 鋼材・木材 （前年同月比）

※棒グラフは発注者別寄与度
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32カ月連続で増加
・５月の入域観光客数は、前年同月比8.9％

増の61万1,400人と、32カ月連続で前年を
上回った。国内客,外国客ともに増加した。
国内客は、ゴールデンウィーク期間を中心
に好調に推移し同1.7％増の47万7,700人
となり２カ月連続で前年を上回った。

・路線別でみると、空路は国内客、外国客と
もに増加し、56万人（同10.6％増）と32カ月
連続で前年を上回った。海路は、外国客が
増加したものの、国内客が減少し、５万
1,400人（同6.9％減）と４カ月ぶりに前年を
下回った。 出所：沖縄県観光政策課

1 入域観光客数（実数、前年同月比）

2 入域観光客数【外国客】（実数、前年同月比）

22カ月連続で増加
・５月の入域観光客数（外国客）は、新規航

空路線の拡充やクルーズ船の寄港回数の

増加などから前年同月比45.8％増の13万

3,700人となり、22カ月連続で前年を上

回った。

・国籍別では、台湾５万5,300人（同32.3％

増）、韓国２万1,800人（同113.7％増）、中

国本土１万7,300人（同119.0％増）、香港1

万6,600人(同36.1％増) 、アメリカ・その他

２万2,700人(同15.8％増)であった。

出所：沖縄県観光政策課

3 主要ホテル稼働率・売上高（実数、前年同月比）

稼働率は２カ月連続で上昇、
売上高は２カ月連続で増加
・主要ホテルは、客室稼働率は72.0％となり、

前年同月比4.0％ポイント上昇し２カ月連
続で前年を上回った。売上高は同10.4％増
と２カ月連続で前年を上回った。

・那覇市内ホテルは、客室稼働率は72.3％と
同4.3％ポイント上昇し２カ月連続で前年
を上回り、売上高は同9.3％増と２カ月連
続で前年を上回った。リゾート型ホテルは、
客室稼働率は71.8％と同3.8％ポイント上
昇し３カ月ぶりに前年を上回り、売上高は
同10.8％増と３カ月ぶりに前年を上回っ
た。 出所：りゅうぎん総合研究所　（注）14年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

出所：りゅうぎん総合研究所　（注）14年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

２カ月連続で増加
・主要ホテル売上高のうち宿泊収入は、販

売客室数（数量要因）、宿泊客室単価（価

格要因）いずれも増加したことから、前

年同月比15.0％増と２カ月連続で前年を

上回った。

・那覇市内ホテルは、販売客室数、宿泊客

室単価ともに増加し、同17.2％増と15カ

月連続で前年を上回った。リゾート型ホ

テルは、販売客室数、宿泊客室単価とも

に増加し、同14.3％増と３カ月ぶりに前

年を上回った。

4 主要ホテル宿泊収入 （前年同月比） ※棒グラフは客室数・単価別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所

出所：りゅうぎん総合研究所

5 主要観光施設の入場者数（前年同月比）

15カ月連続で増加
・主要観光施設の入場者数は、前年同月

比8.9％増となり、15カ月連続で前年を

上回った。

入場者数は７カ月連続で増加、
売上高は８カ月連続で増加
・主要ゴルフ場の入場者数は、前年同月

比5.7％増と７カ月連続で前年を上回っ

た。県内客、県外客ともに増加した。

・売上高は同10.4％増と８カ月連続で前

年を上回った。

6 主要ゴルフ場入場者数・売上高（前年同月比）
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32カ月連続で増加
・５月の入域観光客数は、前年同月比8.9％

増の61万1,400人と、32カ月連続で前年を
上回った。国内客,外国客ともに増加した。
国内客は、ゴールデンウィーク期間を中心
に好調に推移し同1.7％増の47万7,700人
となり２カ月連続で前年を上回った。

・路線別でみると、空路は国内客、外国客と
もに増加し、56万人（同10.6％増）と32カ月
連続で前年を上回った。海路は、外国客が
増加したものの、国内客が減少し、５万
1,400人（同6.9％減）と４カ月ぶりに前年を
下回った。 出所：沖縄県観光政策課

1 入域観光客数（実数、前年同月比）

2 入域観光客数【外国客】（実数、前年同月比）
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万6,600人(同36.1％増) 、アメリカ・その他

２万2,700人(同15.8％増)であった。

出所：沖縄県観光政策課
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・主要ホテルは、客室稼働率は72.0％となり、

前年同月比4.0％ポイント上昇し２カ月連
続で前年を上回った。売上高は同10.4％増
と２カ月連続で前年を上回った。

・那覇市内ホテルは、客室稼働率は72.3％と
同4.3％ポイント上昇し２カ月連続で前年
を上回り、売上高は同9.3％増と２カ月連
続で前年を上回った。リゾート型ホテルは、
客室稼働率は71.8％と同3.8％ポイント上
昇し３カ月ぶりに前年を上回り、売上高は
同10.8％増と３カ月ぶりに前年を上回っ
た。 出所：りゅうぎん総合研究所　（注）14年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

出所：りゅうぎん総合研究所　（注）14年10月より調査先を25ホテルから27ホテルとした。

２カ月連続で増加
・主要ホテル売上高のうち宿泊収入は、販

売客室数（数量要因）、宿泊客室単価（価

格要因）いずれも増加したことから、前

年同月比15.0％増と２カ月連続で前年を

上回った。

・那覇市内ホテルは、販売客室数、宿泊客

室単価ともに増加し、同17.2％増と15カ

月連続で前年を上回った。リゾート型ホ

テルは、販売客室数、宿泊客室単価とも

に増加し、同14.3％増と３カ月ぶりに前

年を上回った。

4 主要ホテル宿泊収入 （前年同月比） ※棒グラフは客室数・単価別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所
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5 主要観光施設の入場者数（前年同月比）

15カ月連続で増加
・主要観光施設の入場者数は、前年同月

比8.9％増となり、15カ月連続で前年を

上回った。

入場者数は７カ月連続で増加、
売上高は８カ月連続で増加
・主要ゴルフ場の入場者数は、前年同月

比5.7％増と７カ月連続で前年を上回っ

た。県内客、県外客ともに増加した。

・売上高は同10.4％増と８カ月連続で前

年を上回った。

6 主要ゴルフ場入場者数・売上高（前年同月比）
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雇用関連・その他
新規求人数は増加、
有効求人倍率（季調値）は上昇
・新規求人数は、前年同月比7.0％増となり６

カ月連続で前年を上回った。産業別にみる

と、医療・福祉、運輸業・郵便業、卸売業・小売

業などは増加したが、生活関連サービス業・

娯楽業、宿泊業・飲食サービス業、情報通信

業などで減少した。有効求人倍率（季調値）

は0.84倍と、前月より0.04ポイント上昇し、

最高値を更新した。

・労働力人口は、70万人で同5.6％増となり、

就業者数は、66万6,000人で同6.2％増と

なった。完全失業者数は３万5,000人で同

2.8％減となり、完全失業率（季調値）は4.5％

と前月より0.3％ポイント悪化した。

出所：沖縄労働局

（注）有効求人倍率は、2014年12月以前の数値について新季節指数へ遡って改訂した。

出所：東京商工リサーチ沖縄支店

1 雇用関連 （新規求人数と有効求人倍率）

2 消費者物価指数【総合】（前年同月比）

24カ月連続で上昇
・消費者物価指数は、前年同月比0.3％増と24

カ月連続で前年を上回った。生鮮食品を除

く総合は同0.3％減と前年を下回った。

・品目別の動きをみると、食料や被服、履物な

どが上昇し、交通・通信は下落した。

出所：沖縄県（注1）端数処理の関係で寄与度の合計は前年比と一致しないことがある。
　　　　　 （注2）2011年7月より2010年=100に改定された。

件数、負債総額ともに減少
・倒産件数は、４件で前年同月比２件減と

なった。業種別では、建設業１件（同２件

減）、製造業１件（同1件増）、卸売業１件

（同１件増）、サービス業１件（同数）で

あった。

・負債総額は、３億1,300万円となり、同

54.2％の減少だった。

3 企業倒産

※棒グラフは品目別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所

4 広告収入【マスコミ】（前年同月比）

３カ月ぶりに増加
・広告収入（マスコミ：４月）は、前年同月比

1.5％増となり、３カ月ぶりに前年を上

回った。

※棒グラフはメディア別寄与度

県内の景気動向りゅうぎん調査　　　　　　　　　　　　　　　　　
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出所：沖縄気象台

・平均気温は24.9℃となり、平年（24.0℃) 、

前年同月（23.6℃）より高かった。降水量は

197.5ｍｍと前年同月（354.5ｍｍ）より少

なかった。

・沖縄地方は、上旬は晴れる日が多かった。

11日から12日にかけては台風６号の影響

により、大荒れの天気となったところが

あった。下旬は梅雨前線の影響で曇りや雨

の日が多かった。５月20日に梅雨入りした

とみられ、平年より11日遅く、前年より15

日遅い梅雨入りとなった。

気象：平均気温・降水量【那覇】参 考
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雇用関連・その他
新規求人数は増加、
有効求人倍率（季調値）は上昇
・新規求人数は、前年同月比7.0％増となり６

カ月連続で前年を上回った。産業別にみる

と、医療・福祉、運輸業・郵便業、卸売業・小売

業などは増加したが、生活関連サービス業・

娯楽業、宿泊業・飲食サービス業、情報通信

業などで減少した。有効求人倍率（季調値）

は0.84倍と、前月より0.04ポイント上昇し、

最高値を更新した。

・労働力人口は、70万人で同5.6％増となり、

就業者数は、66万6,000人で同6.2％増と

なった。完全失業者数は３万5,000人で同

2.8％減となり、完全失業率（季調値）は4.5％

と前月より0.3％ポイント悪化した。

出所：沖縄労働局

（注）有効求人倍率は、2014年12月以前の数値について新季節指数へ遡って改訂した。

出所：東京商工リサーチ沖縄支店

1 雇用関連 （新規求人数と有効求人倍率）

2 消費者物価指数【総合】（前年同月比）

24カ月連続で上昇
・消費者物価指数は、前年同月比0.3％増と24

カ月連続で前年を上回った。生鮮食品を除

く総合は同0.3％減と前年を下回った。

・品目別の動きをみると、食料や被服、履物な

どが上昇し、交通・通信は下落した。

出所：沖縄県（注1）端数処理の関係で寄与度の合計は前年比と一致しないことがある。
　　　　　 （注2）2011年7月より2010年=100に改定された。

件数、負債総額ともに減少
・倒産件数は、４件で前年同月比２件減と

なった。業種別では、建設業１件（同２件

減）、製造業１件（同1件増）、卸売業１件

（同１件増）、サービス業１件（同数）で

あった。

・負債総額は、３億1,300万円となり、同

54.2％の減少だった。

3 企業倒産

※棒グラフは品目別寄与度

出所：りゅうぎん総合研究所

4 広告収入【マスコミ】（前年同月比）

３カ月ぶりに増加
・広告収入（マスコミ：４月）は、前年同月比

1.5％増となり、３カ月ぶりに前年を上

回った。

※棒グラフはメディア別寄与度
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出所：沖縄気象台

・平均気温は24.9℃となり、平年（24.0℃) 、

前年同月（23.6℃）より高かった。降水量は

197.5ｍｍと前年同月（354.5ｍｍ）より少

なかった。

・沖縄地方は、上旬は晴れる日が多かった。

11日から12日にかけては台風６号の影響

により、大荒れの天気となったところが

あった。下旬は梅雨前線の影響で曇りや雨

の日が多かった。５月20日に梅雨入りした

とみられ、平年より11日遅く、前年より15

日遅い梅雨入りとなった。

気象：平均気温・降水量【那覇】参 考
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沖縄タイムスに掲載のコラム
[注：所属部署、　役職は執筆時のものです。  ]

出所：全国銀行協会

学びバンク

りゅうぎん調査　学びバンク

36 3744

　「リスク」とは、一般に「危険なこと、損をするこ
と」ととらえられていますが、金融分野で「リスク」
と言えば「収益の振れ幅の大きさ」を意味します。
　銀行経営で「リスク管理」と言う場合、単に「損
をしないためにリスクを管理し、経営する」と言っ
た使い方よりも、「収益の振れ幅の大きさを適正な範
囲（経営体力の範囲内）に抑え、安定した収益を確
保するようにリスクを管理して経営する」と言った
使い方がより適切と言えます。
　銀行経営では、大きく次の４つのリスクを管理し
ています。
　一つ目が「信用リスク」です。お取引先の財務状
況の悪化などにより資産の価値が減少、消失するこ
とで損失を被るリスクです。二つ目が「市場リスク」
です。金利、為替、株式市場などの変動よって資産・
負債の価値が変動し損失を被るリスクです。三つ目
が「流動性リスク」です。必要な資金の確保が困難
になる場合や、通常よりも著しく高い金利での資金
調達を余儀なくされるために損失を被るリスクです。
四つ目が「オペレーショナル・リスク」です。業務
の過程や職員の活動、システムなどが不適切であっ
たために損失を被るリスクです。この中には、法令
や契約に違反することで損失を被る「法務リスク」
なども含まれます。
　金融業務に付随するリスクが多様化し、また複雑
化していく中で、リスクの把握とそのコントロール
は従来にも増して重要になってきています。

　介護報酬とは、介護事業者がその利用者に介護サー
ビスを提供したとき、市町村を通じて受け取る報酬
のことです。報酬のうち 9 割が保険料と公費で賄わ
れており、1 割が利用者の負担になっています。介
護報酬は基本的に 3 年に１回、改定が行われます。
ことし４月の改定では、消費税増税の先送りと財源
不足を背景に全体で 2.25％の引下げとなりました。　
　今回の改定にあたっては「住み慣れた地域で自分
らしい生活を続けられるようにする」という地域包
括ケアシステムの構築を目指して①「中重度者や認
知症高齢者への対応強化」②「介護人材確保対策の
推進」③「サービス評価の適正化と提供体制の効率化」
―という三つの基本方針を定めています。
　例えば①では、リハビリを推進する上で心身機能
の維持・向上だけなく、日常生活動作の維持・改善
といった「活動」や社会生活への「参加」など、生
活機能の改善が強く求められるようになりました。
また、食事の経口摂取が長く続けられるように、多
様な職種の皆さんの協働によるケア充実への取り組
みを盛り込んでいます。②については、慢性的な人
材不足の解消を目的に「介護職員処遇改善加算」が
拡充されました。
　県内でも高齢化は着実に進展しています。社会保
障費の増大という環境の中で高齢者を見守り、だれ
もが住みやすい社会を築かなければなりません。医
療従事者、介護事業者を含め地域住民が協力してい
くことが今後ますます必要となるでしょう。

介護報酬の改定 銀行のリスク管理
について

琉球銀行営業推進部医療・福祉推進グループ調査役
呉屋　吉章

琉球銀行リスク統括部　調査役
山城　吉隆

沖縄県の高齢化率の推移と見通し 銀行経営におけるリスク管理のイメージ

資料：「沖縄県高齢者保健福祉計画」より作成

財源不足で 2.25％下げ 多様・複雑化　増す重要性

）

平成

65歳以上75歳未満
75歳以上

平成 平成 平成 平成 平成

）
）

（ 体力） 
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沖縄タイムスに掲載のコラム
[注：所属部署、　役職は執筆時のものです。  ]

出所：全国銀行協会

学びバンク

りゅうぎん調査　学びバンク

36 3745

　交通渋滞の改善、高齢化社会への対応、観光客の
利便性の向上などを進めるために、公共交通機関で
ある「路線バス」の役割がますます重要になってい
ます。沖縄県では 2012 年度から５年間、国から
のソフト交付金を活用して「沖縄県公共交通利用環
境改善事業」に取り組んでいます。事業の主な内容
は、①バスレーンの延長②バス停のグレードアップ
③ IC 乗車券システムの導入④ノンステップバスの
導入などです。
　ことし２月２日に国道 58 号線の那覇市久茂地―
宜野湾市伊佐間のバスレーンが延長されました。バ
スレーンは 17 年にかけて順次延長される予定で
す。また各バス停は、屋根の設置や分かりやすい
時刻表の導入などグレードアップが図られていま
す。４月２７日からは、沖縄初の県内共通 IC カー
ド「OKICA( オキカ )」が路線バスで使えるように
なりました。
　高齢者をはじめ、障がいを持つ皆さんや妊婦の方
なども利用しやすい「ノンステップバス」は、12
年から本格的に導入されました。ノンステップバス
とは、バリアフリーの観点から車両の床を低くし、
乗降の負担を軽くしたバスで、車いすスロープを装
備しています。現在、国道 58 号線、那覇市内、離
島の一部幹線道路で運行しており、毎年 40 台の導
入を進め、５年間で 200 台を目指しています。
　路線バスの利便性の向上は、公共交通機関を利用
したい観光客のニーズにも応えることになります。

「観光立県沖縄」の風景も少しずつ変わっていきそ
うです。

　県内では 1977 年以降、悪性新生物（以下「がん」
という）が死亡原因の第１位になっています。加えて、
高齢者人口の増加もあって「がん」による死亡数が
年々増加しています。国全体でも 81 年から死因の
第１位が「がん」となっており、私たちの生命およ
び健康にとって重大な問題となっています。
　経済協力開発機構（OECD）の発表では、「がんに
よる医療費や早期死亡、障害における経済的影響は
全世界で 100 兆円にも上る」ことや「早期発見と治
療の促進が、がん死亡率を大いに減らす」ことが報
告されています（2013 年）。
　こうした中、ことし３月に九州大学から画期的な
がん診断技術の研究成果が発表されました。線虫Ｃ . 
elegans　の嗅覚を用いたがん診断テストです。これ
は、がん細胞に特有の分泌物のにおいに対し、生物
である線虫が反応することを利用したがんスクリー
ニング技術です。
　１滴の尿で検査できるため、検査に伴う苦痛がな
く、短時間で安価（数百円程度）に、しかも高精度で（約
95％）がんを検出できるといわれます。
　また、従来のがん検診では発見できなかった早期
がんも診断でき、体のどの部位にがんがあるかとい
うがん種まで特定できる可能性が示されています。
　現在、九州大学では実用化に向けて研究を進めて
おり、実現すれば、がん検診受診率の向上、早期発
見率の上昇、死亡者数の減少、医療費の削減などが
期待されます。

がん検診 路線バスの利用促進

琉球銀行　人事部医務室　保健師
渡口　るみ

琉球銀行企業支援部　調査役
嘉手苅　秀光

線虫を用いたがん診断テスト
沖縄県の路線バスに対する「ノンステップバス」の導入状況

※普及率　ノンステップバス /総車両数
　出所　「国土交通省」報道・広報

尿１滴で高精度診断 利便性向上で観光後押し
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62015.

県内金融機関（琉銀、沖銀、海銀、コザ信

金）と（株）地域経済活性化支援機構およ

び（株）リサ・パートナーズは「沖縄活性

化ファンド」を設立した。県内の中堅・中

小事業者や新規参入事業者に対する支

援等を行い、沖縄経済の活性化を図る。

ANAホールディングス（株）は、那覇空港

での17年度下期の事業開始に向け、日本

を代表する航空機整備の専門会社「MRO 

Japan株式会社」を設立した。リージョナ

ル機の整備や小中型機の整備、機体のペ

イント作業等を行う。

オリオンビールの15年３月期決算によ

ると、売上高は、14年７月開業のホテル

売上が加わり、前年同期比6.9％増の231

億6,800万円だった。経常利益は、同ホテ

ルの初期費用の影響をうけ、29.7％減の

18億1,100万円で、当期純利益は2.9％減

の15億3,600万円となり、増収減益だっ

た。

一般社団法人「アレルギー対応沖縄サ

ポートデスク」が設立され、代表理事に

下地芳郎氏、東良和氏の両氏が就任した。

産学連携し、沖縄、および全国の、宿泊・

飲食事業者による食物アレルギー対応

を強化し、沖縄観光をより多くのこども

たちに楽しんでもらうことを目的とし

た。

全国軽自動車協会連合会によると、沖縄

県の自動車保有台数に対する軽自動車

のシェア（15年３月末時点）は55.7％（全

国は38.7％）となり、６年連続で全国１

位となった。

那覇市牧志のグランドオリオン跡地に、

島々で採れる食材を使った郷土料理や

オリジナル料理の屋台20店舗が集結す

る「国際通り屋台村」、沖縄の島々の食と

文化の情報を、離島物産の販売や多目的

スペース・カフェを活用し発信する「離

島マルシェ」が開業した。

6.1

6.1

6.2

6.11

6.13

6.19

財務省の法人企業統計（１～３月期）に

よると、全産業（金融・保険業を除く）の

設備投資が前年同期比7.3％増の13兆

1,294億円となった。製造業が6.4％増、非

製造業も7.8％増となった。売上高は製

造業が減少し同0.5％減、経常利益は

0.4％増となった。

主要国首脳会議（サミット）の16年開催

地が三重県志摩市に決定した。世界の

リーダーたちに、日本の美しい自然、豊

かな文化や伝統を肌で感じてもらいた

いとし、「伊勢・志摩サミット」とした。

国土交通大臣は、外国人旅行者向けの

「広域観光周遊ルート」について全国７

地域を初めて認定した。複数の都道府県

にまたがり、魅力ある観光地をネット

ワーク化し、海外に発信することで訪日

客の呼び込みを図る。

「日本政府観光局（JNTO)」によると、

2015年５月の訪日外客数は164万２千

人（前年同月比49.6%増）となった。５月

の訪日外客数として過去最高だった14

年の109万７千人を上回り、単月として

は前月（176万５千人）に次ぐ、過去２番

目となった。

大手電力会社の送配電部門を発電部門

から切り離す「発送電分離」を、20年４月

から実施する改正電気事業法が成立し

た。実施後は、エネルギー選択の自由度

拡大や、料金の最大限の抑制など、消費

者利益の向上を図り、新規参入企業でも

送配電網を公平に利用できる。

財務省の５月貿易統計（速報、通関ベー

ス）によると、貿易収支は2,160億円の赤

字となった。赤字額は前年同月より大幅

に減少したが、原粗油、液化天然ガス等

の輸入が減少し、２カ月連続の貿易赤字

となった。輸出額は、前年同月比2.4％増

の５兆7,405億円で、輸入額は、同8.7％減

の５兆9,564億円だった。

6.1

6.5

6.12

6.17

6.17

6.17

沖　　縄 全国・海外

ECONOMIC DIARY 

【経済日誌　　　　　　　　　　】　

ECONOMIC DIARY 　　　　　　　　【経済日誌】

沖縄×日本全国・海外
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沖縄県内の主要経済指標

40 41

注) 百貨店売上高は、2014年９月より調査先が一部変更となった。泡盛出荷量の2014年6月は未公表。

注) 新車販売台数の出所は沖縄県自動車販売協会、泡盛出荷量は沖縄県酒造組合。

注) ホテルは、2014年10月より調査先が25ホテルから27ホテルとなった。

注) 2012年5月より外国客の入域観光客数を掲載した。

注) 鉱工業生産指数の暦年値、前年比は原指数の増減率。　2013年11月より2010年＝100に改定された。

注) 消費者物価指数は、2011年7月より2010年＝100に改定された。

注) 失業率と有効求人倍率は、2014年12月以前の数値について新季節指数へ遡って改訂した。

注）入域観光客数は、2011年以降の数値について混在率の変更により遡及修正した。 Ｐは速報値。

注）観光施設入場者数は、2011年１月より調査先が６施設から５施設となった。
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沖縄県内の金融統計

沖縄県内の金融統計

42

注) 銀行券増減は、端数調整により一致しない場合がある。

注) 貸出金利は、暦年ベース。

注) 不渡発生率は、不渡実数（金額）÷手形交換高（金額）×100

注)県内金融機関の預金残高は、14年６月分より県内に所在する国内銀行および信用金庫の集計値へ変更になったため遡及改訂した。

　 なお、県内金融機関の預金残高は実質預金（総預金から切手・小切手を差し引いたもの）の集計値で、年度の残高は年度中の平残。
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経営トップに聞く
ジェフ株式会社
～常にお客さまの立場に立ち、常にベストをつくす～

代表取締役社長　喜名　民雄

起業家訪問　An Entrepreneur
株式会社あうん堂
～「South＆North」の店舗名で沖縄ジェラートを製造・販売～

代表取締役　  福田　修

寄稿　新時代の教育研究を切り拓く
～研究紹介第10回：「知の合流」が流体摩擦に関する研究を加速～
沖縄科学技術大学院大学コミュニケーション・広報ディビジョン

メディアセクションリーダー　名取　薫

OCVBの取り組みについて
～ムスリム受入体制の整備に向けて～
一般財団法人沖縄観光コンベンションビューロー

アジア便り シンガポール
～シンガポールの社会保障政策について～

レポーター：赤嶺　友紀（琉球銀行）
日本貿易振興機構（ジェトロ）にて研修中

りゅうぎんビジネスクラブ
～「りゅうぎんビジネスクラブ」入会のご案内～

～若手営業担当者向け実務セミナーを開催しました～

行政情報67、68
沖縄総合事務局経済産業部の最近の取組等について
内閣府沖縄総合事務局経済産業部

県内大型プロジェクトの動向65

特集 沖縄県内における2015年プロ野球春季キャンプの経済効果

沖縄県の景気動向（2015年5月）
～観光関連の入域観光客数や消費関連の百貨店売上等が前年を上回り、建設関連も
公共工事が好調に推移しており、県内景気拡大の動きは9カ月連続で強まっている～

学びバンク
・介護報酬の改定　～財源不足で2.25％下げ～
琉球銀行営業推進部医療・福祉推進グループ調査役　呉屋　吉章（ごや　よしあき）

・銀行のリスク管理　～多様・複雑化　増す重要性～
琉球銀行リスク統括部調査役　山城　吉隆（やましろ　よしたか）

・がん検診　～尿１滴で高精度診断～
琉球銀行人事部医務室保健師　渡口　るみ（とぐち　るみ）

・路線バスの利用促進　～利便性向上で観光後押し～
琉球銀行企業支援部調査役　嘉手苅　秀光（かでかる　ひでみつ）

経営情報 受取配当等の益金不算入
～2015年4月1日以後開始事業年度より、受取配当等の益金不算入制度が改正されました。～
　　　　　　　　　　 提供　太陽グラントソントン税理士法人

経済日誌 2015年6月
県内の主要経済指標
県内の金融統計

き　な たみ  お

ふく  だ おさむ

■平成25年

８月（No.526）　経営トップに聞く　株式会社仲本工業
　　　　　　　An Entrepreneur　タイヤランド沖縄　

９月（No.527）　経営トップに聞く　文教楽器株式会社
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社沖縄海星物産
　　　　　　　特集　太陽光発電システムについて

10月（No.528）　経営トップに聞く　株式会社エスアールデザイン
　　　　　　　An Entrepreneur　有限会社ホーセル

11月（No.529）　経営トップに聞く　株式会社アメニティ
　　　　　　　An Entrepreneur　琉球フットボールクラブ株式会社

12月（No.530）　経営トップに聞く　株式会社スタジオチャーリー
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社アースティック那覇

■平成26年

１月（No.531）　経営トップに聞く　沖縄ツーリスト株式会社
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社スペースチャイナ
　　　　　　　特集　沖縄県経済2013年の回顧と2014年の展望

２月（No.532）　経営トップに聞く　株式会社島袋
　　　　　　　An Entrepreneur　有限会社丸玉製菓

３月（No.533）　経営トップに聞く　株式会社レキオス
　　　　　　　An Entrepreneur　農業生産法人株式会社
　　　　　　　　　　　　　　　　　アセローラフレッシュ

４月（No.534）　経営トップに聞く　有限会社金武酒造　
　　　　　　　An Entrepreneur　錦屋旗店株式会社
５月（No.535）　経営トップに聞く　株式会社T&T
　　　　　　　An Entrepreneur　有限会社グリーンフィールド
　　　　　　　特集１　沖縄県の主要経済指標
　　　　　　　特集２　2013年度の沖縄県経済の動向
６月（No.536）　経営トップに聞く　沖縄県花卉園芸農業協同組合
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社PBコミュニケーションズ
７月（No.537）　経営トップに聞く　沖縄港運株式会社
　　　　　　　An Entrepreneur　農業生産法人株式会社マルシェ沖縄

８月（No.538）　経営トップに聞く　沖縄テクノクリート株式会社
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社　幸

９月（No.539）　経営トップに聞く　株式会社前田産業
　　　　　　　An Entrepreneur　天妃前まんじゅう「ペーチン屋」
　　　　　　　特集　宮古アイランドロックフェスティバル　
　　　　　　　　　  2014の経済効果

10月（No.540）　経営トップに聞く　株式会社照正組
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社シュガートレイン
　　　　　　　特集　県内女性の社会進出

11月（No.541）　経営トップに聞く　沖縄メディカルグループ
　　　　　　　An Entrepreneur　DIRECT CHINA株式会社
　　　　　　　特集　県内におけるレンタカー需要の動向

12月（No.542）　経営トップに聞く　株式会社新垣通商
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社グラスアート藍

■平成27年

１月（No.543）　経営トップに聞く　特定医療法人葦の会
　　　　　　　An Entrepreneur　有限会社水実
　　　　　　　特集　沖縄県経済2014年の回顧と2015年の展望

２月（No.544）　経営トップに聞く　株式会社石垣エスエスグループ
　　　　　　　An Entrepreneur　有限会社ペンギン食堂

３月（No.545）　経営トップに聞く　住宅情報センター株式会社
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社ビザライ

４月（No.546）　経営トップに聞く　株式会社久米島の久米仙
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社ポイントピュール

５月（No.547）　経営トップに聞く　学校法人みのり学園
　　　　　　　An Entrepreneur　株式会社インターナショナリー・ローカル

６月（No.548）　経営トップに聞く　株式会社南都
　　　　　　　An Entrepreneur　的エンタープライズ株式会社

特集レポートバックナンバー

とくとく特典とくとく特典

ポイントサービス
ポイント数に応じてサービスいろいろ！

ポイントサービスとは！ ポイントサービスのお申
込みがまだの方は、店頭
のポイントサービス申込
み用紙にご記入のうえ、
窓口または郵便にてお申
込み下さい。シルバーコース 50point 以上 ゴールドコース100point以上 エクセレントコース200point 以上

※商品についての詳しいお問い合せは、りゅうぎん窓口かフリーコールまで。

フリー
コール

検 索琉球銀行　ポイントサービス

http：//www.ryugin.co.jp/

ATM時間外
手数料が

（当行ATM利用時のみ）

無料！ 当行本支店間の
振込手数料が
（キャッシュカード使用時のみ）

無料！ スーパー定期の
金利を上乗せ！

（※店頭表示金利＋0.05％）

特典1 特典2 特典3 

日頃お世話になっているお客様に対し、毎月のお取引内容をポイント化し、
その合計ポイントに応じて手数料割引または金利優遇等の特典が
受けられるサービスのことをいいます。

な  とり かおる

あかみね ゆう　き



平成27年 ７月５日発行

株式会社りゅうぎん総合研究所

〒900-0025　那覇市壺川1丁目1番地9
　　　　　　  りゅうぎん健保会館3階

TEL 835-4650　　FAX 833-3732

549

沖縄高速印刷株式会社

〒900-0015 那覇市久茂地1丁目6番3号 琉球リースパーキングビル
TEL 098-863-1808　FAX 098-862-6645　 

琉球総合保険サポート株式
会社

URL：http：//www.rsupport.co.jp

皆様の損害保険、生命保険の安心を提供する

ベストパートナーとして、

これからもよろしくお願いします

損害保険（契約の代理）
大 同 火 災 海 上 保 険 ㈱
東 京 海 上 日 動 火 災 保 険 ㈱
三 井 住 友 海 上 火 災 保 険 ㈱
共 栄 火 災 海 上 保 険 ㈱
損 害 保 険 ジ ャ パ ン 日 本 興 亜 ㈱
あ い お い ニ ッ セ イ 同 和 損 害 保 険 ㈱
エ ー ス 損 害 保 険 ㈱
セ コ ム 損 害 保 険 ㈱
ア ニ コ ム 損 害 保 険 ㈱

以上９社の代理店

生命保険（契約の媒介）
日 本 生 命 保 険 　
第 一 生 命 保 険 ㈱
住 友 生 命 保 険 　
ジ ブ ラ ル タ 生 命 保 険 ㈱

明 治 安 田 生 命 保 険 　
富 国 生 命 保 険 　
メ ッ ト ラ イ フ 　 ア リ コ
ア フ ラ ッ ク
オ リ ッ ク ス 生 命 保 険 ㈱
東 京 海 上 日 動 あ ん し ん 生 命 保 険 ㈱
三 井 住 友 海 上 あ い お い 生 命 保 険 ㈱
Ｎ Ｋ Ｓ Ｊ ひ ま わ り 生 命 保 険 ㈱
三井住友海上プライマリー生命保険㈱
ハ ー ト フ ォ ー ド 生 命 保 険 ㈱
第 一 フ ロ ン テ ィ ア 生 命 保 険 ㈱
ソ ニ ー 生 命 保 険 ㈱
プルデンシャル ジブラルタ ファイナンシャル生命保険 ㈱
エ ヌ エ ヌ 生 命 保 険 ㈱
カ ー デ ィ フ 生 命 保 険 ㈱

以上19社の代理店

相

相

相

相

保険代理店業務




